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CONVOCAÇÃO 

 

O Presidente em exercício do CONSELHO UNIVERSITÁRIO da 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido convoca todos os conselheiros a se fazerem 

presentes a 9ª Reunião Ordinária de 2019, com data, horário e local, abaixo 

determinados, para cumprir a seguinte pauta:  

 
1. Apreciação e deliberação sobre as atas da 8ª reunião ordinária e 4ª e 5ª 

reuniões extraordinárias de 2019; 

2. Apreciação e deliberação sobre proposta de calendário de reuniões para 

atualização do Regimento Geral;  

3. Apreciação e deliberação sobre processo de doação de bens (processo nº 

23091.005620/2019-64); 

4. Apreciação e deliberação sobre proposta de concessão do título de 

“Professor Emérito” ao professor Benedito Vasconcelos Mendes, conforme 

processo nº 23091.009844/2019-88; 

5. Apreciação e deliberação sobre propostas de concessão do diploma 

“Mérito Administrativo” aos servidores indicados pela comissão designada 

pela Portaria UFERSA/GAB nº 0561/2019, de 13 de agosto de 2019, 

conforme processo nº 23091.009846/2019-34; 

6. Apreciação e deliberação sobre proposta de concessão da medalha 

“Jerônimo Vingt-um Rosado Maia” ao professor Francisco Praxedes de 

Aquino, indicado pela comissão designada pela Portaria UFERSA/GAB nº 

0562/2019, de 13 de agosto de 2019, conforme processo nº 

23091.009849/2019-50; 

7. Apresentação dos Relatórios de Atividades da Ouvidoria referentes ao 

período de janeiro a dezembro de 2018, enviado via memorando eletrônico 

nº 009/2019 (Ouvidoria); 

8. Apreciação e deliberação sobre justificativa exigida pelo artigo 8º, §3º, da 

lei nº 12.772/2012, para abertura de edital de concurso público para 

professor efetivo, enviada via memorando eletrônico nº 149/2019 

(Angicos); 

9. Outras ocorrências. 

 

Data: 27 de setembro de 2019 (sexta-feira). 

Horário: 13h30min 

Local: Sala de Reuniões dos Conselhos Superiores. 

 

 

Mossoró-RN, 26 de setembro de 2019. 

 
José de Arimatea de Matos 

Presidente 



 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA)  

Conselho Universitário (CONSUNI) 
9ª Reunião Ordinária de 2019 

 
 

1º PONTO 

Apreciação e deliberação sobre as atas da 8ª reunião ordinária e 4ª e 5ª reuniões extraordinárias de 2019 
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ATA DA OITAVA REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL DEZENOVE DO 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO. 

 

Aos dezenove dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezenove, às oito horas e trinta 1 

minutos, na Sala de Reuniões dos Conselhos Superiores, reuniu-se o Conselho Universitário 2 

(CONSUNI) da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA), sob a presidência do 3 

Reitor, José de Arimatea de Matos, para deliberar sobre a pauta da oitava Reunião Ordinária 4 

de dois mil e dezenove. Estiveram presentes os Conselheiros representantes docentes: Centro 5 

Multidisciplinar de Angicos (CMA): Francisco Edcarlos Alves Leite e Samuel Oliveira de 6 

Azevedo. Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Jackson de Brito Simões e Luciana 7 

Dantas Mafra; Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): Paulo Gustavo da Silva e 8 

Wesley de Oliveira Santos; Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Danniel 9 

Cavalcante Lopes e Lázaro Luís de Lima Sousa; Centro de Ciências Agrárias (CCA): Adrian 10 

José Molina Rugama; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS): Rodrigo Silva 11 

Costa; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): José Albenes Bezerra 12 

Júnior e Moisés Ozório de Souza Neto; Centro de Engenharias (CE): Alan Martins de 13 

Oliveira e Jardel Dantas Cunha; os Conselheiros representantes técnico-administrativos: 14 

Elisângela André de Oliveira Chaves, Jeferson Santos Teixeira da Silva e Maria Kaliane 15 

de Oliveira Morais; Representantes discentes: Luís Henrique Gomes da Costa; 16 

Representante da comunidade: Paulo Caetano Davi. Conselheiros com faltas justificadas: 17 

Ivanilson de Souza Maia, Paulo Alfredo Simonetti Gomes e Ana Flávia Oliveira Barbosa de 18 

Lira. Conselheiros com faltas não justificadas: Aline Torquato Loiola e Lázaro Fabrício de 19 

França Sousa. PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação e deliberação sobre processos de 20 

redistribuição de servidores técnico-administrativos. Segundo ponto: Apreciação e 21 

homologação de representantes eleitos para o Conselho de Administração (CONSAD) – biênio 22 

dois mil e dezenove – dois mil e vinte e um (eleição complementar). Terceiro 23 

ponto: Homologação do resultado do concurso público para Professor Efetivo regido pelo 24 

Edital número vinte e dois de dois mil e dezenove, enviado via memorando eletrônico número 25 

noventa e dois de dois mil e dezenove (CPPS). Quarto ponto: Apreciação e deliberação sobre 26 

processo que trata da autorização de descarte de material bibliográfico. O ponto teve a 27 

participação do Pró-Reitor da Pró-Reitoria de Administração (PROAD), Jorge Luiz de Oliveira 28 

Cunha, e da servidora Keina Cristina Santos Sousa e Silva. Quinto ponto: Apreciação e 29 

deliberação sobre Projeto Pedagógico Institucional (PPI). O ponto teve a participação do Pró-30 

Reitor Rodrigo Nogueira de Codes, da Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD), e da servidora 31 

Celeneh Rocha de Castelo. Sexto ponto: Apreciação e deliberação sobre Plano de 32 
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Desenvolvimento Institucional (PDI) – dois mil e quinze – dois mil e dezenove. O ponto teve as 33 

participações do Pró-Reitor Adjunto Moacir Franco de Oliveira, da Pró-Reitoria de 34 

Planejamento (PROPLAN) do Pró-Reitor Rodrigo Nogueira de Codes, da PROGRAD. Sétimo 35 

ponto: Apreciação e deliberação sobre Plano de Desenvolvimento de Tecnologia da 36 

Informação (PDTI) – dois mil e quinze – dois mil e vinte. O ponto teve a participação do 37 

superintendente Marcos Tullyo Campos, da Superintendência de Tecnologia da Informação e 38 

Comunicação (SUTIC). Oitavo ponto: Apreciação e deliberação sobre requerimento 39 

apresentado pelos servidores docentes Janaína Cortêz de Oliveira, Osvaldo Nogueira de 40 

Sousa Neto e Wesley de Oliveira Santos. O ponto teve as participações dos servidores Rannah 41 

Munay Dantas da Silveira e Esaú Castro de Albuquerque Melo, da Pró-Reitoria de Gestão de 42 

Pessoas (PROGEPE), da coordenadora do curso, Carolina Malala Martins Souza, da chefa de 43 

departamento, Lindomar Maria da Silveira e da servidora Janaína Cortêz de Oliveira. Nono 44 

ponto: Outras Ocorrências. Tendo constatado quórum legal, o Presidente do Conselho, José 45 

de Arimatea de Matos, declarou aberta a reunião, fez a leitura da pauta e a colocou em 46 

discussão. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs que o oitavo ponto de pauta 47 

passasse a ser o primeiro. A proposta foi votada e reprovada por nove votos contrários, dois 48 

favoráveis e oito abstenções. O Conselheiro Wesley de Oliveira Santos apresentou correções 49 

ortográficas na redação da convocação. Sem mais propostas, a pauta, sem alterações, foi 50 

aprovada por unanimidade. As justificativas de ausência foram colocadas em votação e 51 

aprovadas por unanimidade. PRIMEIRO PONTO. O Presidente do Conselho, José de 52 

Arimatea de Matos, colocou o ponto em discussão. O Conselheiro Adrian José Molina 53 

Rugama perguntou como se dariam as redistribuições, uma vez que a Universidade não 54 

receberia os códigos de vagas compatíveis com os cargos, que era o caso das servidoras 55 

Samid Danielle Costa de Oliveira Alves e Keliane de Oliveira Cavalcante. O Presidente do 56 

Conselho, José de Arimatea de Matos, disse que, se os cargos fossem do mesmo nível, o 57 

Ministério da Educação (MEC) acatava que a Universidade fizesse permuta dos cargos. Falou, 58 

também, que, referente à redistribuição da servidora Samid Danielle Costa de Oliveira Alves, a 59 

mesma ganhou na justiça o direito de acompanhar o marido desde o dia que entrou na 60 

UFERSA e nunca tinha trabalhado de fato no campus. O Conselheiro Wesley de Oliveira 61 

Santos disse que no processo da servidora Ester Medley Bezerra Teixeira constava que a 62 

mesma estava em São Gonçalo do Amarante, porém tinha um documento referente ao estágio 63 

probatório em Ipanguaçu. O Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, disse que 64 

a permuta era para São Gonçalo do Amarante. Sem proposta e sem mais discussões, os 65 

processos dos servidores Alex Andrade, Rafael da Silva Araújo, Samid Danielle Costa de 66 

Oliveira Alves, José Jacinto do Nascimento Júnior e Keliane de Oliveira Cavalcante, foram 67 

votados e aprovados por dezessete votos favoráveis e duas abstenções. SEGUNDO PONTO. 68 
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O ponto não gerou discussão e foi aprovado por unanimidade. TERCEIRO PONTO: O 69 

Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, colocou o ponto em discussão. O 70 

Conselheiro Wesley de Oliveira Santos perguntou se os concurso com candidatos não 71 

aprovados seriam reabertos no corrente ano. O Presidente do Conselho, José de Arimatea de 72 

Matos, disse que a PROGEPE teria que analisar as possibilidades. Sem propostas e sem mais 73 

discussões, o ponto foi votado por unanimidade. QUARTO PONTO: O Presidente do 74 

Conselho, José de Arimatea de Matos, colocou o ponto em discussão e propôs a participação 75 

do Pró-Reitor da PROAD, Jorge Luiz de Oliveira Cunha, e da servidora Keina Cristina Santos 76 

Sousa e Silva, da Biblioteca. A proposta foi votada e aprovada por unanimidade. A convidada 77 

Keina Cristina Santos Sousa e Silva apresentou e explicou o processo e disse que as obras 78 

de referência estavam obsoletas e sem condições de uso. O Conselheiro Jeferson Santos 79 

Teixeira da Silva disse que na tabela de referência foram atribuídos valores aos livros. A 80 

convidada Keina Cristina Santos Sousa e Silva disse que o valor era a depreciação do 81 

material gerada pelo Sistema Integrado de Patrimônio, Administração e Contratos (SIPAC) 82 

juntamente com o setor financeiro. O Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, 83 

disse que para fazer o descarte dos materiais tinham que atribuir um valor. O convidado Jorge 84 

Luiz de Oliveira Cunha disse que quando a Universidade adquiria um livro seu valor era 85 

mostrado no sistema e que todos os anos aquele valor era depreciado, mas que só podia zerar 86 

o valor do material quando “dava baixa”. A convidada Keina Cristina Santos Sousa e Silva 87 

informou que não podia recuperar os livros porque ficaria muito caro; que eram obras de 88 

referência desatualizadas e que tinham obras de referência mais atualizadas na UFERSA. O 89 

Conselheiro Luís Henrique Gomes da Costa perguntou o que aconteceria com os livros. A 90 

convidada Keina Cristina Santos Sousa e Silva disse que os livros estavam separados e 91 

guardados para que fossem encaminhados a reciclagem, uma vez que não estavam em 92 

condições para doação por causa do risco dos fungos. Sem propostas e sem mais discussão, o 93 

ponto foi votado aprovado por dezoito votos favoráveis e uma abstenção. QUINTO PONTO: O 94 

Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, colocou o ponto em discussão e propôs 95 

a participação do Pró-Reitor Rodrigo Nogueira de Codes, da PROGRAD, e da servidora 96 

Celeneh Rocha de Castelo. A proposta foi aprovada por unanimidade. O convidado Rodrigo 97 

Nogueira de Codes apresentou e explicou o PPI. O Conselheiro Wesley de Oliveira Santos 98 

apresentou correções na formatação do sumário. Sem propostas e sem mais discussão, o 99 

ponto foi aprovado por unanimidade. SEXTO PONTO: O Presidente do Conselho, José de 100 

Arimatea de Matos, colocou o ponto em discussão e propôs a participação do Pró-Reitor 101 

Adjunto Moacir Franco de Oliveira, da PROPLAN e da participação do Pró-Reitor Rodrigo 102 

Nogueira de Codes, da PROGRAD. A proposta foi aprovada por unanimidade. O convidado 103 

Moacir Franco de Oliveira apresentou e explicou como se deu a repactuação do Plano de 104 
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Desenvolvimento Institucional (PDI) e disse que o atual encerraria no corrente ano e a gestão 105 

atual faria o novo PDI em dois mil e vinte, que duraria mais cinco anos e, por isso, a 106 

repactuação foi feita para que a nova gestão tivesse a oportunidade de fazer seu próprio PDI. 107 

O Conselheiro Jeferson Santos Teixeira da Silva disse que ficou preocupado com a questão 108 

da repactuação, pois o prazo de cinco anos era definido em um decreto e não tinha nenhuma 109 

análise de legalidade sobre a mudança do PDI no processo. O Presidente do Conselho, José 110 

de Arimatea de Matos, disse que o prazo era uma recomendação e que algumas 111 

universidades colocavam o prazo de dez anos para o PDI. O Conselheiro Francisco Edcarlos 112 

Alves Leite disse que queria saber sobre a meta da PROGRAD, que tratava das vagas para 113 

disciplinas de Educação à Distância (EaD) para cursos presenciais. O convidado Rodrigo 114 

Nogueira de Codes disse que a UFERSA tinham meta de disciplinas EaD para cursos 115 

presenciais de quinhentas vagas por ano, porém a maioria dos discentes desistiam das 116 

disciplinas e, por isso, não conseguiam viabilizar as turmas. O Conselheiro Jackson de Brito 117 

Simões parabenizou os docentes e a Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação (PROPPG) 118 

pelo aumento de mais de cinquenta por cento dos cursos de pós-graduação. Falou, também, 119 

que, podiam formular um gráfico para acompanhar o andamento das metas e que era 120 

importante manter o quantitativo das metas, para não deixa-las vagas. Disse, ainda, que muitas 121 

metas tiveram seu número reduzido. O convidado Moacir Franco de Oliveira disse que a 122 

questão de propor reduções, se tratava da previsão de orçamento que estava sendo 123 

contingenciado anualmente. Sem proposta e sem mais discussões, o ponto foi votado e 124 

aprovado por dezessete votos favoráveis e duas abstenções. SÉTIMO PONTO: O Presidente 125 

do Conselho, José de Arimatea de Matos, colocou o ponto em discussão e propôs a 126 

participação do superintendente Marcos Tullyo Campos, da SUTIC. A proposta foi aprovada 127 

por unanimidade. O convidado Marcos Tullyo Campos apresentou e explicou o PDTI e disse 128 

que, em consonância com a repactuação do PPI, dez metas do PDTI foram alteradas. O 129 

Conselheiro Wesley de Oliveira Santos perguntou se os softwares citados eram de uso 130 

comum. O convidado Marcos Tullyo Campos disse que eram software de uso comum e que, 131 

se os centros ou departamentos tivessem qualquer demanda específica, tinham que entrar em 132 

contato com a SUTIC. Sem propostas e sem mais discussões, o ponto foi aprovado por 133 

unanimidade. OITAVO PONTO: O Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, 134 

colocou o ponto em discussão e propôs à participação do Pró-Reitor Adjunto Esaú Castro de 135 

Albuquerque Melo e da servidora Rannah Munay Dantas da Silveira, ambos da PROGEPE, da 136 

coordenadora do curso, Carolina Malala Martins Souza e da chefa de departamento, Lindomar 137 

Maria da Silveira. A proposta foi aprovada por unanimidade. O Conselheiro Paulo Gustavo da 138 

Silva propôs a participação da servidora Janaína Cortêz de Oliveira. A proposta foi aprovada 139 

por unanimidade. A convidada Janaína Cortêz de Oliveira disse que os candidatos não 140 
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aceitavam o item dois, ponto, um, alínea ‘d’ criado no edital, que tratava sobre a exigência da 141 

comprovação de ter ministrado as disciplinas dispostas no edital, uma vez que na consulta via 142 

email, aquela exigência não existia, sendo adicionada apenas quando o edital foi publicado. 143 

Falou, também, que o departamento fez uma consulta fora dos autos ao Procurador e no seu 144 

parecer tinha que a exigência de experiência na área era aceitável, mas que fora disso estaria 145 

criando exigências muito particularizantes. Disse, ainda, que os pedidos dos requerentes eram 146 

de impugnar o item citado, que era muito restritivo; de determinar a restauração imediata do 147 

processo e, por fim, que os candidatos fossem avaliados considerando o ensino, a pesquisa e 148 

a extensão. A convidada Lindomar Maria da Silveira disse que não houve mudança de perfil 149 

e que solicitou uma nova consulta ao Procurador e que, em conversa com o mesmo, foi dito 150 

que os requerentes copiaram apenas a redação do parecer que era de interesse. Falou, 151 

também, que, sobre o edital ferir a resolução de remoção, o parecer do Procurador era claro, 152 

pois a resolução falava das condições mínimas e da autonomia dos departamentos. A 153 

convidada Carolina Malala Martins Souza disse que o parecer da coordenação do curso tinha 154 

por base o parecer da Procuradoria e que não estavam ferindo nenhum ato da UFERSA. 155 

Falou, também, que a coordenação deu o parecer de um processo que foi iniciado na 156 

composição anterior. O Conselheiro Wesley de Oliveira Santos disse que não estava descrita 157 

a nova consulta ao Procurador nos documentos do processo. Falou, que comparado aos 158 

demais editais de remoção para o campus Sede, setenta e cinco por cento tinham recurso 159 

instaurados. Citou, ainda, que aquele edital tinha sido o primeiro a colocar o requisito de 160 

comprovação de experiência nas disciplinas citadas no edital. A convidada Rannah Munay 161 

Dantas da Silveira explicou como acontecia o processo de remoção e disse que não tinha 162 

competência de entrar na discussão acadêmica. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama 163 

disse que eram demandas muito específicas voltadas para a área de atuação e que ficava 164 

claro que o Conselho não podia intervir, pois eram demandas acadêmicas. Falou, também, 165 

que, quando as vagas surgiam, era usado um edital padrão e os departamentos preenchiam o 166 

edital com suas especificidades. Disse, também, que parecia que a Universidade estava 167 

entrando em uma era onde os departamentos não tinham autonomia para colocar suas 168 

especificidades. Falou, ainda, que quando a coordenação era alterada, surgia uma nova 169 

composição e, por isso, tinha a necessidade de ratificar o parecer da composição anterior. O 170 

Conselheiro Paulo Gustavo da Silva disse que quase todos os editais de remoção vieram 171 

para o CONSUNI, pois estavam colocando restrições de modo que quase impedia a remoção. 172 

A convidada Lindomar Maria da Silveira disse que, em uma consulta a Assessoria Jurídica, 173 

foi dito que a deliberação sobre editais era uma questão do órgão e, por isso, foi feita uma nova 174 

consulta a nova composição do colegiado. O Conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite 175 

disse que a remoção interna era para ser uma tramitação mais fácil e estava se tornando mais 176 
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difícil. A Conselheira Elisângela André de Oliveira Chaves perguntou o porquê do 177 

departamento falar sobre o processo de redistribuição juntamente com o processo de remoção, 178 

uma vez que o processo de redistribuição só poderia ser aberto caso não acontecesse a 179 

remoção. Disse que no email enviado pela PORGEPE não tinha certos itens e depois que foi 180 

manifestado o interesse e o edital foi aberto, esse itens foram adicionados; que queria saber 181 

como aconteceram as duas reuniões dos colegiados e por que não perguntaram ao Procurador 182 

sobre as clausulas leoninas, uma vez que as disciplinas solicitadas no edital não existiam nos 183 

demais campi da UFERSA. A convidada Lindomar Maria da Silveira disse que não houve 184 

mudança de perfil, mas sim a ratificação do email e que, em nenhum momento, foram contra o 185 

que estava disposto na resolução de remoção. A convidada Rannah Munay Dantas da 186 

Silveira disse que o email era um procedimento rápido e informal que a PROGEPE adotou 187 

para informar sobre vagas de remoção. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama disse que 188 

como o colegiado da coordenação do curso mudou, existiam dois pareceres, pois o novo 189 

colegiado consultou o antigo e, por isso existia um momento consultivo e o outro deliberativo. O 190 

Conselheiro Wesley de Oliveira Santos disse que tinha que haver uma padronização sobre o 191 

que a Comissão Permanente de Processo Seletivo (CPPS) recomendava para evitar 192 

problemas futuros na elaboração de um perfil. O Conselheiro Jeferson Santos Teixeira da 193 

Silva disse que cabia ao departamento definir um perfil que fosse possível de ser cumprido por 194 

um servidor em atividade na Instituição, observando a opção política da UFERSA em priorizar 195 

o servidor. O Conselheiro Rodrigo Silva Costa disse que era mais viável e coerente definir a 196 

área de formação para o perfil. O Conselheiro Lázaro Luis de Lima Sousa disse que o 197 

Conselho tinha que levar em consideração as necessidades do departamento. Perguntou, 198 

então, qual seria o impacto para o curso caso retirassem a especificidade. A convidada 199 

Carolina Malala Martins Souza disse que se retirassem a especificidade, o departamento não 200 

teria certeza de que receberia o servidor com experiência em uma das áreas solicitadas no 201 

edital. O Conselheiro Samuel Oliveira de Azevedo disse que queria deixar claro que o 202 

Conselho estava votando o recurso, mas que aquilo não era demérito à comissão ou ao 203 

departamento que elaborou o edital. Perguntou, então, se a experiência em ensino na 204 

disciplina podia ser solicitada. O convidado Esaú Castro de Albuquerque Melo disse que a 205 

experiência em ensino da disciplina era requisito do edital e que o servidor poderia ter a 206 

experiência exigida em outra universidade para atender o edital, mas não pontuaria na tabela 207 

da UFERSA. O Conselheiro José Albenes Bezerra Júnior disse que, em seu entendimento, 208 

era muito complicado o caso de experiência comprovada no ensino da disciplina. O Presidente 209 

do Conselho, José de Arimatea de Matos, colocou em votação o pedido três, ponto, um, do 210 

recurso, que era impugnar o item dois, ponto, um do edital, que foi aprovada por dezesseis 211 

votos favoráveis, dois contrário e uma abstenção. A convidada Rannah Munay Dantas da 212 
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Silveira disse que, em seu entendimento, seria mais justo abrir um novo edital. O Conselheiro 213 

Jeferson Santos Teixeira da Silva propôs que fosse deferido parcialmente o item três, ponto, 214 

dois do recurso determinando a reabertura do prazo de inscrição, mas conferindo a PROGEPE 215 

a autonomia para definir o novo cronograma. A proposta foi votada e aprovada por treze votos 216 

favoráveis, quatro contrários e uma abstenção. NONO PONTO (OUTRAS OCORRÊNCIAS): O 217 

Conselheiro Moisés Ozório de Souza Neto disse que queria saber como estava o andamento 218 

da troca de empresas que fazem a manutenção das salas de aula. O Presidente do Conselho, 219 

José de Arimatea de Matos, disse que aquelas manutenções eram realizadas com custeio e 220 

que, até naquele momento, a UFERSA tinha custeio para continuar até meados de outubro, 221 

porém iria comunicar ao setor de Infraestrutura. O Conselheiro Alan Martins de Oliveira disse 222 

que a comissão que estava revisando a resolução de remoção deveria fazer uma consulta nas 223 

bases. O Conselheiro Jeferson Santos Teixeira da Silva disse que, na reunião anterior, tinha 224 

solicitado que o Conselho emitisse uma nota de desagravo pelo desrespeito proferido aos 225 

Conselheiros técnico-administrativos pela servidora Elisabete Stradiotto Siqueira. Falou, 226 

também, que foi dito durante aquela reunião que os agravados fizessem uma proposta de nota, 227 

mas que não achava a sugestão razoável e, por isso, sugeriu que a Presidência do Conselho 228 

designasse um Conselheiro para fazer a nota e que fosse votada na próxima reunião ordinária. 229 

O Conselheiro Moisés Ozório de Souza Neto disse que os representantes técnico-230 

administrativos podiam redigir a nota para que Conselho avaliasse posteriormente. O 231 

Conselheiro Paulo Gustavo da Silva disse que, na última reunião do Conselho de Centro, foi 232 

solicitado que a comissão feita para revisar a resolução de remoção fosse composta por um 233 

representante de cada Centro. O Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, disse 234 

que seria mais produtivo e mais plausível manter a comissão já estabelecida para que a 235 

mesma fizesse uma minuta e encaminhasse para os Centros. O Conselheiro Wesley de 236 

Oliveira Santos disse que queria saber se a Reitoria traçou parâmetros e critérios para o uso 237 

da videoconferência nos Conselhos Superiores, tendo em vista que tinha sido usada em uma 238 

reunião do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (CONSEPE). O Conselheiro Jackson de 239 

Brito Simões parabenizou o curso de Licenciatura em Libras pela realização da primeira 240 

exposição de cordéis em libras. O Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, disse 241 

que, sobre a questão da videoconferência, utilizaram o recurso na última reunião do 242 

CONSEPE, pois trataram de uma pauta relativamente simples e que houve reclamações sobre 243 

o áudio durante a reunião e precisava de adaptação, mas que se fosse preciso utilizar a 244 

videoconferência em outros momentos, poderia ser fita uma solicitação. Após considerações 245 

sobre eventos e demandas institucionais e nada mais havendo a discutir, o Presidente do 246 

Conselho, José de Arimatea de Matos, agradeceu a presença de todos os Conselheiros e 247 

deu por encerrada a reunião. E eu, Cibelle dos Santos Carlos Amorim, Secretária ad hoc dos 248 
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Órgãos Colegiados, lavrei a presente Ata, que após lida e aprovada com emendas, na reunião 249 

do dia sete de agosto de dois mil e dezenove, segue assinada pelo Presidente em exercício do 250 

CONSUNI, pelos demais Conselheiros presentes a esta reunião e por mim. 251 
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ATA DA QUARTA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL DEZENOVE 1 

DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO. 2 
 

Aos sete dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezenove, às oito horas e trinta minutos, 3 

na Sala de Reuniões dos Conselhos Superiores, reuniu-se o Conselho Universitário 4 

(CONSUNI) da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA), sob a presidência do 5 

Reitor, José de Arimatea de Matos, para deliberar sobre a pauta da quarta Reunião 6 

Extraordinária de dois mil e dezenove. Estiveram presentes os Conselheiros representantes 7 

docentes: Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA): Francisco Edcarlos Alves Leite e 8 

Samuel Oliveira de Azevedo. Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Jackson de Brito 9 

Simões e Luciana Dantas Mafra; Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): Sharon 10 

Dantas da Cunha e Wesley de Oliveira Santos; Centro de Ciências Exatas e Naturais 11 

(CCEN): Lázaro Luis de Lima Sousa; Centro de Ciências Agrárias (CCA): Adrian José 12 

Molina Rugama e Ivanilson de Souza Maia; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde 13 

(CCBS): Paulo Alfredo Simonetti Gomes; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas 14 

(CCSAH): José Albenes Bezerra Júnior e Hudson Palhano de Oliveira Galvão ; Centro de 15 

Engenharias (CE): Alan Martins de Oliveira e Jardel Dantas Cunha; os Conselheiros 16 

representantes técnico-administrativos: Elisângela André de Oliveira Chaves, Jeferson 17 

Santos Teixeira da Silva e Maria Kaliane de Oliveira Morais; Representantes discentes: 18 

Aline Torquato Loiola e Ana Flávia Oliveira Barbosa de Lira. Conselheiros com faltas 19 

justificadas: Paulo Gustavo da Silva, Danniel Cavalcante Lopes, Rodrigo Silva Costa, Moises 20 

Ozório de Souza Neto. Conselheiros com faltas não justificadas: Lázaro Fabrício de França 21 

Sousa, Luís Henrique Gomes da Costa e Paulo Caetano Davi. PAUTA: Primeiro ponto: 22 

Apreciação e deliberação sobre a ata sétima reunião ordinária de dois mil e dezenove. 23 

Segundo ponto: Apreciação e deliberação sobre parecer do CONSEPE que trata da criação 24 

do Programa de Pós-graduação em Engenharia Civil e Ambiental, em nível de mestrado. O 25 

ponto teve a participação da servidora Rafaely Angélica Fonseca Bandeira. Terceiro 26 

ponto: Apreciação e deliberação sobre parecer do CONSEPE que trata da criação do 27 

Programa de Pós-graduação em Saúde, Educação e Políticas da vida no Semiárido, em nível 28 

de mestrado. Quarto ponto: Apreciação e deliberação sobre designação pelo Reitor, ad 29 

referendum do CONSUNI, de Bancas Examinadoras do Concurso para Professor Efetivo, 30 

regido pelo Edital vinte e dois de dois mil e dezenove, conforme portarias UFERSA/GAB 31 

número quinhentos e trinta e seis a quinhentos e quarenta e um e número duzentos e 32 

cinquenta e cinco a  duzentos e sessenta e sete e duzentos e noventa e três de dois mil e 33 

dezenove. Quinto ponto: Apreciação e deliberação sobre minuta de resolução que estabelece 34 

normas para a captação e aplicação de recursos financeiros por parte da Fundação de Apoio 35 
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dentro da política de inovação da UFERSA. O ponto teve a participação do servidor David 36 

Custódio de Sena. Sexto ponto: Apreciação e deliberação sobre minuta de resolução que 37 

dispõe sobre diretrizes gerais da política de inovação tecnológica da Universidade Federal 38 

Rural do Semi-Árido, suas ações estruturantes e seus agentes, e dá outras providências. O 39 

ponto teve a participação do servidor David Custódio de Sena. Sétimo ponto: Apreciação e 40 

deliberação sobre minuta de resolução que regulamenta as diretrizes mínimas para a utilização 41 

e o compartilhamento a terceiros dos equipamentos, laboratórios, instrumentos, ambientes e 42 

demais instalações no âmbito da Universidade Federal Rural do Semi-Árido. O ponto teve a 43 

participação do servidor David Custódio de Sena. Tendo constatado quórum legal, o Presidente 44 

do Conselho, José de Arimatea de Matos, declarou aberta a reunião, fez a leitura da pauta e 45 

a colocou em discussão. O Conselheiro Paulo Alfredo Simonetti Gomes propôs que o quinto 46 

ponto passasse a ser o segundo ponto de pauta. A proposta foi votada e aprovada por oito 47 

votos favoráveis e treze abstenções. Sem mais discussões, a pauta, com alterações, foi votada 48 

e aprovada por onze votos favoráveis, quatro contrários e oito abstenções. Após a 49 

reorganização da pauta, com o quinto ponto de pauta como segundo ponto de pauta, os 50 

demais pontos seguiram sua ordem normal. Por fim, as justificativas foram aprovadas por 51 

unanimidade. PRIMEIRO PONTO. O Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, 52 

colocou o ponto em discussão. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama apresentou 53 

correções na ata da sétima reunião ordinária de dois mil e dezenove. O Conselheiro Wesley de 54 

Oliveira Santos apresentou emendas à ata da sétima reunião ordinário de dois mil e 55 

dezenove. Sem mais discussões, a ata da sétima reunião ordinária de dois mil e dezenove, 56 

com emendas, foi votada e aprovada por dezenove votos favoráveis e uma abstenção. Todas 57 

as correções propostas pelos Conselheiros foram realizadas nas referidas atas conforme 58 

estabelecido no parágrafo segundo, do artigo oitavo da Resolução número onze de dois mil e 59 

dezessete do CONSUNI. SEGUNDO PONTO. O Presidente do Conselho, José de Arimatea 60 

de Matos, colocou o ponto em discussão e explicou como se deu as criações dos programas 61 

de pós-graduação. O Conselheiro Wesley de Oliveira Santos disse que queira saber com foi 62 

todo o processo porque estava faltando a tabela. O Presidente do Conselho, José de 63 

Arimatea de Matos, propôs a participação da servidora Rafaelly Angélica Fonseca Bandeira. A 64 

proposta foi votada e aprovada por unanimidade. A convidada Rafaelly Angélica Fonseca 65 

Bandeira disse que as disciplinas estavam dispostas em tópicos no documento e que não foi 66 

possível adicionar a tabela, uma vez que a o documento estava de acordo com as normas da 67 

Plataforma Sucupira e a plataforma não aceitava tabelas. Sem mais discussões e sem 68 

propostas, o ponto foi aprovado por unanimidade. TERCEIRO PONTO: O ponto não gerou 69 

discussão e foi aprovado por unanimidade. QUARTO PONTO: O Presidente do Conselho, 70 

José de Arimatea de Matos, colocou o ponto em discussão. O Conselheiro Adrian José 71 
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Molina Rugama disse que observou que as a maiorias das bancas tinham titulação de 72 

especialização e que, se houvesse um candidato com mestrado ou doutorado, se a banca 73 

composta com especialista faria sentido. O Presidente do Conselho, José de Arimatea de 74 

Matos, disse que era difícil de encontrar docentes com a titulação na região. Sem proposta e 75 

sem mais discussões, o ponto foi aprovado por unanimidade. QUINTO PONTO: O Presidente 76 

do Conselho, José de Arimatea de Matos, colocou o ponto em discussão. O relator, o 77 

Conselheiro Wesley de Oliveira Santos, apresentou e explicou seu relatório e disse que seu 78 

voto era aprovar a minuta com alterações. O voto do relator foi aprovado por unanimidade. O 79 

Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, disse que como não havia emendas, as 80 

alterações do relator eram acatadas. Propôs, então, a participação do servidor David Custódio 81 

de Sena. A proposta foi aprovada por unanimidade. O convidado David Custódio de Sena 82 

disse que, sobre os laboratórios temáticos de pesquisa e multiusuários, foi colocada aquela 83 

redação porque estavam prevendo as categorias de laboratórios que seriam criadas na 84 

resolução do uso de laboratórios e, por isso, solicitou que a redação original do inciso III, artigo 85 

segundo, fosse mantida. O Conselheiro Wesley de Oliveira Santos disse que concordava em 86 

manter a proposta original e retirava sua proposta de redação. Por fim, sem mais discussões, a 87 

minuta, com alterações, foi votada e aprovada por dezoito votos favoráveis e uma abstenção. 88 

SEXTO PONTO: O Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, colocou o ponto em 89 

discussão e propôs a participação do servidor David Custódio de Sena. A proposta foi 90 

aprovada por unanimidade. O relator, o Conselheiro Jardel Dantas Cunha, apresentou e 91 

explicou seu parecer e disse que seu voto era aprovar a minuta com alterações O voto do 92 

relator foi aprovado por unanimidade. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs a 93 

seguinte redação para o preâmbulo: “Dispõe sobre diretrizes gerais da Política de Inovação 94 

Tecnológica da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) e dá outras 95 

providências”. A proposta foi votada e aprovada por dezesseis votos favoráveis, um contrário e 96 

duas abstenções. Em seguida, propôs os seguintes ‘considerandos’: “Considerando a Emenda 97 

Constitucional número oitenta e cinco, de vinte se seis de fevereiro de dois mil e quinze; 98 

Considerando o que dispõe a Lei número dez mil novecentos e setenta e três, de dois de 99 

dezembro de dois mil e quatro; Considerando o que dispõe a Lei Federal número treze mil 100 

duzentos e quarenta e três, de onze de janeiro de dois mil e dezesseis, regulamentada pelo 101 

Decreto número nove mil duzentos e oitenta e três, de sete de fevereiro de dois mil e dezoito”. 102 

As propostas foram aprovadas por unanimidade. Propôs, também, a seguinte redação para o 103 

artigo primeiro: “Dispor sobre diretrizes gerais da Política de Inovação Tecnológica da 104 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA)”. A proposta foi votada e aprovada por 105 

dezesseis votos favoráveis e três abstenções. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama 106 

propôs a criação de um artigo e seu parágrafo único com as seguintes redações: “A Política de 107 
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Inovação Tecnológica da UFERSA constitui-se por um conjunto de diretrizes e ações voltadas 108 

a definir estratégias e medidas de incentivo à inovação, à pesquisa científica e tecnológica e ao 109 

empreendedorismo no âmbito da Instituição, em consonância com a missão institucional de 110 

produzir e difundir conhecimentos. Parágrafo único. A política a que se refere o caput visa 111 

orientar todos os agentes institucionais e outros atores públicos ou privados, pessoa física ou 112 

jurídica, que com a Universidade se relacione sobre a organização e a gestão dos processos 113 

de inovação da Instituição”. A proposta foi votada e aprovada por dezessete votos favoráveis e 114 

duas abstenções. Propôs também, a seguinte redação para o inciso I do artigo primeiro: 115 

“Inovação: introdução de novidade ou aperfeiçoamento no ambiente produtivo e social que 116 

resulte em novos produtos, serviços, processos e/ou conhecimentos, de modo pleno ou relativo 117 

ou que compreenda a agregação de novas funcionalidades ou características a produto, 118 

serviço ou processo já existente que possa resultar em melhorias e em efetivo ganho de 119 

qualidade ou desempenho”. A proposta foi votada e aprovada por oito votos favoráveis, sete 120 

contrários e quatro abstenções. Em seguida, propôs a seguinte redação para o inciso IV do 121 

artigo primeiro: “Núcleo de Inovação Tecnológica (NIT): órgão de apoio da Pró-Reitoria de 122 

Pesquisa e Pós-Graduação (PROPPG), diretamente subordinado à Reitoria, que tem por 123 

finalidade gerir e promover a política institucional de inovação tecnológica da UFERSA, 124 

devendo zelar pelo cumprimento de suas diretrizes e cuidar da propriedade intelectual e da 125 

transferência do conhecimento gerado no âmbito da Universidade”. A proposta foi votada e 126 

aprovada por onze votos favoráveis, três contrários e cinco abstenções. O Conselheiro Jardel 127 

Dantas Cunha propôs a inserção do inciso V no artigo primeiro, com a seguinte redação: 128 

“Risco tecnológico - possibilidade de insucesso no desenvolvimento de solução, decorrente 129 

de processo em que o resultado é incerto em função do conhecimento técnico-científico 130 

insuficiente à época em que se decide pela realização da ação”. A proposta foi acatada pelo 131 

Conselho. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs a criação de um novo 132 

capítulo com o seguinte título: “Capítulo II Dos Objetivos”. A proposta foi votada e aprovada 133 

por dezesseis votos favoráveis, um contrário e duas abstenções. Em seguida, propôs a 134 

seguinte redação para o artigo segundo: “A UFERSA estimulará e apoiará o compartilhamento 135 

de saberes e conhecimentos técnicos, empíricos, científicos, artísticos e tecnológicos com a 136 

sociedade local, nacional e internacional, de forma a contribuir para a solução dos problemas 137 

sociais, ambientais, econômicos e políticos, com ênfase à região semiárida brasileira”. A 138 

proposta foi votada e aprovada por dezesseis votos favoráveis, um contrário e duas 139 

abstenções. Propôs, também a criação de um novo artigo e seus respectivos incisos com as 140 

respectivas redações: “Constituem-se em objetivos da Política de Inovação Tecnológica da 141 

UFERSA:  I. Promover a cultura de gestão da propriedade intelectual e zelar pela adequada 142 

proteção das inovações geradas pela comunidade interna e externa (patentes, marcas, 143 
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direitos autorais, transferência de tecnologia etc.); II. Definir as ações de inovação 144 

tecnológica nas esferas da ciência e da tecnologia, em alinhamento com os campos do 145 

saber; III. Promover a disseminação da inovação tecnológica, da cultura empreendedora e da 146 

propriedade intelectual, nos diferentes níveis de ensino, pesquisa e extensão; IV. Estabelecer 147 

diretrizes e ações estruturantes quanto ao processo de inovação tecnológica, criação e 148 

transferência de tecnologias, licenciamento, produção, distribuição e exploração; V. Fomentar 149 

a inovação no âmbito científico e tecnológico, e o desenvolvimento de projetos de 150 

cooperação, visando à geração de produtos e processos inovadores; VI. Fomentar a criação, 151 

a expansão e viabilizar o acesso à ambientes de inovação por meio de incubadoras, 152 

empresas juniores e parques tecnológicos, startups, spin-off, aceleradoras, ICT, entidades 153 

representativas dos setores público e privado e afins; VII. Fomentar e estabelecer parcerias e 154 

buscar financiamento junto a órgãos governamentais, empresas e outras instituições da 155 

sociedade, para o desenvolvimento da inovação; VIII. Regular o uso compartilhado de 156 

laboratórios, instrumentos, materiais e instalações, no âmbito da UFERSA, por 157 

pesquisadores e instituições externas, em suporte à atividade de pesquisa científica e 158 

tecnológica interna ou externa; IX. Fomentar e regular a transferência de tecnologia e 159 

inventos, oriundos de pesquisa da UFERSA, ao setor produtivo local, nacional ou 160 

estrangeiro; X. Realizar parcerias com empresas para projetos cooperados de pesquisa 161 

aplicada à inovação; XI. Apoiar, incentivar e integrar os inventores independentes às 162 

atividades da Instituição e ao sistema produtivo; XII. Apoiar e incentivar aos pesquisadores 163 

através de mecanismos de estímulo à pesquisa, desenvolvimento, inovação e intercâmbio de 164 

pesquisadores e atividades de ensino em temas correlacionados à inovação”. A proposta foi 165 

votada e aprovada por dezesseis votos favoráveis, um contrário e duas abstenções. O 166 

Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs a seguinte redação para o inciso I do 167 

artigo terceiro: “Estimular e apoiar a constituição de alianças estratégicas e o desenvolvimento 168 

de projetos de cooperação com empresas, ICTs públicas, integrante da administração pública 169 

direta ou indireta, incluídas as empresas públicas e as sociedades de economia mista e ICTs 170 

privadas, entidades privadas sem fins lucrativos, voltados para as atividades de pesquisa, 171 

desenvolvimento, inovação e extensão tecnológica integradas ao setor produtivo nos âmbitos 172 

local, regional, nacional e/ou internacional”. A proposta foi votada e aprovada por quinze votos 173 

favoráveis, um contrário e três abstenções. O Conselheiro Jardel Dantas Cunha propôs a 174 

seguinte redação para o inciso III do artigo terceiro: “Fomentar, por meio de mecanismos 175 

próprios e/ou alianças estratégicas, os empreendimentos inovadores, com aplicação de 176 

conhecimento, processos e técnicas consolidadas, tendo como objetivo a formação de 177 

empresas fortes comercialmente”. A proposta foi acatada pelo Conselho. O Conselheiro 178 

Adrian José Molina Rugama propôs a seguinte redação para o inciso VIII do artigo terceiro: 179 
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“Incentivar a pesquisa científica básica e tecnológica para o alicerce e a formação dos 180 

conhecimentos aplicados, que se concretizem em novos produtos ou processos técnicos”. A 181 

proposta foi votada e aprovada por dezesseis votos favoráveis, um contrário e uma abstenção. 182 

Propôs, também, a inclusão de um inciso para o artigo terceiro, com a seguinte redação: 183 

“Promover a proteção da propriedade intelectual de modo que gere benefícios à sociedade e a 184 

justa recompensa à UFERSA e aos criadores”. A proposta foi aprovada por unanimidade. Em 185 

seguida, propôs a inclusão de um novo inciso para o artigo terceiro, com a seguinte redação: 186 

“Estimular a transformação do conhecimento científico e tecnológico da UFERSA em inovações 187 

capazes de promover o desenvolvimento econômico e social”. A proposta foi votada e 188 

aprovada por quinze votos favoráveis, dois contrários e duas abstenções. Por fim, propôs a 189 

inclusão de um novo inciso para o artigo terceiro: “Apoiar a integração dos inventores 190 

independentes às atividades institucionais, ao sistema produtivo e ao desenvolvimento 191 

industrial”. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs a seguinte redação para o 192 

inciso II do artigo quarto: “O monitoramento e a avaliação da Política de Inovação Tecnológica, 193 

utilizando como referência os resultados obtidos em relação aos indicadores definidos pelo 194 

NIT, dentre eles o número de patentes depositadas no Brasil e no exterior, números de 195 

contratos de licenciamentos e de transferência de tecnologia, de títulos de direito de 196 

propriedades intelectuais adquiridos, número de spin offs acadêmicos gerados, número de 197 

empresas incubadas, a proporção de empresas inovadoras fomentadas, números de empregos 198 

diretos e indiretos gerados nestas iniciativas de empreendimentos e, por fim, os recursos 199 

auferidos em parceiras, com o compartilhamento da estrutura técnico-científica da 200 

Universidade”. A proposta foi votada e aprovada por dezoito votos favoráveis e uma abstenção. 201 

Propôs, também, a inclusão de um novo inciso para o artigo quarto: “A adoção de medidas de 202 

proteção legal dos processos e produtos desenvolvidos na Universidade, assegurando, quando 203 

conveniente, o sigilo necessário, observando as normas estabelecidas pelo NIT”. A proposta foi 204 

votada e aprovada por dezessete votos favoráveis e duas abstenções. Por fim, sem mais 205 

propostas e sem mais discussões, a minuta, com alterações, foi aprovada por unanimidade. 206 

SÉTIMO PONTO: O Presidente do Conselho, José de Arimatea de Matos, colocou o ponto 207 

em discussão e propôs a participação do servidor David Custódio de Sena. A proposta foi 208 

aprovada por unanimidade. O relator, o Conselheiro Adrian José Molina Rugama apresentou 209 

e explicou seu relatório e disse que seu voto era aprovar a minuta com alterações. O voto do 210 

relator foi aprovado por unanimidade. Como não houve emendas, as alterações do relator 211 

foram acatadas. Por fim, sem mais discussões, a minuta, com alterações, foi aprovada por 212 

unanimidade. Nada mais havendo a discutir, o Presidente do Conselho, José de Arimatea de 213 

Matos, agradeceu a presença de todos os Conselheiros e deu por encerrada a reunião. E eu, 214 

Cibelle dos Santos Carlos Amorim, Secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, lavrei a 215 
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presente Ata, que após lida e aprovada com/sem emendas, na reunião do dia _ de _ de dois 216 

mil e dezenove, segue assinada pelo Presidente do CONSUNI, pelos demais Conselheiros 217 

presentes a esta reunião e por mim. xxxxxxxxxxxxxxxxxx 218 
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José de Arimatea de Matos   _____________________________________________________    220 
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ATA DA QUINTA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL DEZENOVE DO 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO. 

 

Aos sete dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezenove, às quatorze horas, na Sala de 1 

Reuniões dos Conselhos Superiores, reuniu-se o Conselho Universitário (CONSUNI) da 2 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA), sob a presidência do Vice-Reitor, José 3 

Domingues Fontenele Neto, para deliberar sobre a pauta da quinta Reunião Extraordinária de 4 

dois mil e dezenove. Estiveram presentes os Conselheiros representantes docentes: Centro 5 

Multidisciplinar de Angicos (CMA): Francisco Edcarlos Alves Leite e Samuel Oliveira de 6 

Azevedo. Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Jackson de Brito Simões e Luciana 7 

Dantas Mafra; Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): Sharon Dantas da Cunha e 8 

Wesley de Oliveira Santos; Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Lázaro Luís de 9 

Lima Sousa; Centro de Ciências Agrárias (CCA): Adrian José Molina Rugama e Ivanilson 10 

de Souza Maia; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS): Paulo Alfredo Simonetti 11 

Gomes; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): José Albenes Bezerra 12 

Júnior; Centro de Engenharias (CE): Jardel Dantas Cunha; os Conselheiros representantes 13 

técnico-administrativos: Elisângela André de Oliveira Chaves, Jeferson Santos Teixeira da 14 

Silva e Maria Kaliane de Oliveira Morais; Representantes discentes: Aline Torquato Loiola; 15 

Representante da comunidade: Paulo Caetano Davi. Conselheiros com faltas justificadas: 16 

Paulo Gustavo da Silva, Danniel Cavalcante Lopes, Rodrigo Silva Costa, Moises Ozório de 17 

Souza Neto, Hudson Palhano de Oliveira Galvão, Alan Martins de Oliveira, Ana Flávia Oliveira 18 

Barbosa de Lira e Paulo Zamarley Dantas de Oliveira. Conselheiros com faltas não justificadas: 19 

Lázaro Fabrício de França Sousa, Luís Henrique Gomes da Costa e Thaís Frota Ferreira 20 

Cavalcante. PAUTA: Ponto único: Apreciação e deliberação sobre proposta de atualização do 21 

Regimento (com emendas do grupo A – Título I, artigo primeiro, ao Título III, artigo cinquenta e 22 

três).. Tendo constatado quórum legal, o Presidente em exercício do Conselho, José 23 

Domingues Fontenele Neto, declarou aberta a reunião, fez a leitura da pauta e a colocou em 24 

discussão. Sem discussões, a pauta, sem alterações, foi aprovada por unanimidade. Em 25 

seguida, as justificativas foram aprovadas por unanimidade. PONTO ÚNICO. O Presidente em 26 

exercício do Conselho, José Domingues Fontenele Neto, colocou o ponto em discussão e 27 

informou que as próximas reuniões extraordinárias para discutir a proposta do Regimento 28 

seriam marcadas para setembro do corrente ano e que, após aquelas reuniões, fariam um 29 

calendário de reuniões para discutir o Regimento. Propôs, então, a participação do Chefe de 30 

Gabinete Felipe de Azevedo Silva Ribeiro. A proposta foi aprovada por unanimidade. Com 31 

intuito de padronizar o texto do Regimento da UFERSA, o Grupo ‘E’ sugeriu as seguintes 32 

alterações textuais: “Um. Substituir professor por docente; Dois. Substituir aluno ou estudante 33 
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por discente. Três. Quando adequado, utilizar o termo ‘disposições legais’ ao invés de normas 34 

ou resoluções. Quatro. Usar ‘Lei’ com inicial maiúscula. Cinco. Definir se as siglas serão 35 

usadas no lugar do nome por extenso e aplicar sempre a mesma regra. Seis. Substituir 36 

“Departamento” por “Departamento Acadêmico”, tal como consta no Estatuto. Sete. Padronizar 37 

“Reitor, Departamento Acadêmico, Centro”, usando redação iniciada com letra maiúscula ou 38 

com letra minúscula. Nove. Substituir Universidade por UFERSA. A proposta foi aprovada por 39 

unanimidade. A sugestão número oito foi votada e reprovada por quatorze votos contrários e 40 

três abstenções. A Conselheira Elisângela André de Oliveira Chaves propôs as seguintes 41 

sugestões textuais para padronizar o texto do Regimento: “Um. Adotar a nomenclatura 42 

“Coordenação” ao invés de “Divisão” em todo o texto do Regimento.  Justificativa: Entendemos 43 

por coordenação a unidade responsável por coordenar e orientar atividades. (reprovada por 44 

dezesseis votos contrários e um favorável). Dois. Decidir pela adoção ou não da especificação 45 

nos termos que possam ser ele(a)”. A segunda sugestão foi aprovada por unanimidade. O 46 

Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs a seguinte redação para o artigo primeiro: 47 

“Este Regimento estabelece normas complementares ao Estatuo da Universidade Federal 48 

Rural do Semi-Árido (UFERSA) e objetiva disciplinar em seus aspectos comuns, a organização 49 

e funcionamento das unidades organizacionais e serviços da referida instituição”. A proposta foi 50 

votada e aprovada por quatorze votos favoráveis e três abstenções. Em seguida, propôs a 51 

seguinte redação para o parágrafo único do artigo primeiro: “As atividades específicas das 52 

unidades organizacionais, bem como os serviços desta instituição serão regulamentados por 53 

resoluções ou regulamentos internos próprios, aprovados pelo Conselho Universitário e por 54 

resoluções complementares, aprovadas pelo Colegiado competente”. A proposta foi votada e 55 

aprovada por dez votos favoráveis três contrários e quatro abstenções. O Conselheiro Adrian 56 

José Molina Rugama propôs a criação de dois artigo para o início do Título II, com as seguinte 57 

redações: “Artigo XX-A Nos diversos níveis da estrutura organizacional da UFERSA, a 58 

administração universitária efetiva-se mediante a atuação integrada de órgãos colegiados 59 

deliberativos e órgãos executivos (aprovado por onze votos favoráveis, três contrários e três 60 

abstenções). Artigo XX-B Em cumprimento do Estatuto, o regime de administração 61 

descentralizada deve concretizar-se por meio de competência conferida pelo Reitor a dirigentes 62 

das unidades da universidade, mantidas as prerrogativas de coordenação e supervisão pelos 63 

Órgãos da Administração Superior (aprovado por onze votos favoráveis, quatro contrários e 64 

duas abstenções)”. A redação original do artigo segundo foi votada e aprovada por 65 

unanimidade. O Grupo ‘A’ propôs a seguinte redação para o parágrafo único do artigo 66 

segundo: “A Universidade contará, ainda, com órgãos e unidades suplementares que terão 67 

atribuições definidas neste Regimento e em Resoluções do CONSUNI”. A proposta foi votada e 68 

aprovada por quinze votos favoráveis e duas abstenções. O Conselho propôs a seguinte 69 
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alteração de redação do Título III: “Dos Órgãos Colegiados Superiores”. A proposta foi votada e 70 

aprovada por dezesseis votos favoráveis e uma abstenção. A redação original do artigo quarto 71 

foi mantida por onze votos favoráveis, cinco contrários e duas abstenções. A redação original 72 

do artigo quinto foi acatada pelo Conselho. O Conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite 73 

propôs a seguinte redação para o artigo sexto: “Ressalvados os casos expressamente 74 

mencionados no Estatuto e neste Regimento, os Conselhos Superiores da UFERSA reunir-se-75 

ão com a presença de metade mais um dos seus membros”. A proposta foi acatada pelo 76 

Conselho. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs a seguinte redação para o 77 

parágrafo único do artigo sexto: “O comparecimento dos membros às reuniões dos Conselhos 78 

Superiores pretere sobre qualquer outra atividade no âmbito da Universidade, devendo as 79 

ausências serem justificadas”. A proposta foi votada e reprovada por onze votos contrários, 80 

quatro favoráveis e duas abstenções, sendo mantida a redação original do parágrafo único. A 81 

Conselheira Elisângela André de Oliveira Chaves propôs a seguinte redação para o 82 

parágrafo único do artigo doze: “A participação do convidado está condicionada a aprovação 83 

da maioria dos membros dos conselhos superiores presentes à reunião”. A proposta foi votada 84 

e aprovada por quinze votos favoráveis e duas abstenções. O Grupo A propôs a seguinte 85 

redação para o artigo treze: “Os pedidos recursais, bem como os de alteração normativa, serão 86 

debatidos em reunião e terão pareceres elaborados por um(a) conselheiro(a) que 87 

desempenhará a função de relator(a)”. A proposta foi votada e aprovada por dez votos 88 

favoráveis, cinco contrários e duas abstenções. O Conselheiro Francisco Edcarlos Alves 89 

Leite propôs a seguinte redação para o artigo quatorze: “Na falta ou impedimento eventual do 90 

presidente nas reuniões dos Conselhos deliberativos, a presidência será exercida pelo seu 91 

substituto legal e na ausência de ambos, pelo conselheiro(a) docente mais antigo da UFERSA, 92 

presente à reunião”. A proposta foi votada e reprovada por dez votos contrários, seis favoráveis 93 

e uma abstenção. Em seguida, propôs, também, a seguinte redação para o parágrafo único do 94 

artigo quatorze: “Na ausência do(a) Presidente do CONSAD e de seu(a) substituto(a) legal, a 95 

reunião será presidida pelo(a) Pró-Reitor(a) de Administração ou seu substituto legal”. A 96 

proposta foi votada e aprovada pro quatorze votos favoráveis, dois contrários e uma abstenção. 97 

O Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs a seguinte redação para o parágrafo 98 

único do artigo quinze: “A votação será simbólica, nominal ou secreta, adotando-se a primeira 99 

forma sempre que uma das outras não seja requerida, nem esteja expressamente prevista no 100 

Estatuto ou neste Regimento”. A proposta foi aprovada por unanimidade. Propôs, também, a 101 

seguinte redação para o artigo dezesseis: “O Reitor poderá vetar deliberações do CONSUNI e 102 

do CONSEPE e CONSAD até cinco dias após a reunião em que tenham sido aprovadas”. A 103 

proposta foi aprovada por unanimidade. Em seguida, propôs a seguinte redação para o 104 

parágrafo primeiro do artigo dezesseis: “O Reitor submeterá o seu veto à apreciação e 105 
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deliberação dos respectivos Conselhos, com as razões que o fundamentaram, no prazo 106 

máximo de dez dias”. A proposta foi aprovada por unanimidade. O Grupo A propôs a seguinte 107 

redação para o parágrafo terceiro do artigo dezesseis: “Não ocorrendo a segunda reunião, por 108 

falta de quórum, ela acontecerá com o número de conselheiros presentes”. A proposta foi 109 

votada e aprovada por nove votos favoráveis, sete contrários e uma abstenção. O Conselheiro 110 

Francisco Edcarlos Alves Leite propôs a seguinte redação para o artigo dezessete: “Normas 111 

complementares de funcionamento dos Conselhos Superiores da UFERSA serão emitidas 112 

através de Resoluções do Conselho Universitário, respeitadas as disposições legais, o Estatuto 113 

da UFERSA e este Regimento”. A proposta foi votada e reprovada por doze votos contrários, 114 

três favoráveis e duas abstenções. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs a 115 

inversão da sequência dos parágrafos do artigo dezoito, para que o parágrafo primeiro 116 

passasse a ser o parágrafo segundo e o parágrafo segundo passa a ser o parágrafo primeiro. 117 

A proposta foi votada e aprovada por quinze votos favoráveis, um contrário e uma abstenção. 118 

O Conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite propôs a inclusão de uma artigo com a 119 

seguinte redação: “Em caso de não se preencherem todas as vagas destinadas aos titulares e 120 

suplentes para uma determinada classe, haverá nova eleição para completar as vagas 121 

remanescentes, respeitando a proporcionalidade de cada Centro Acadêmico da UFERSA e 122 

classe”. A proposta foi votada e aprovada por dezesseis votos favoráveis e uma abstenção. 123 

Após discussões sobre a redação do artigo dezenove, o Presidente em exercício do Conselho, 124 

José Domingues Fontenele Neto, disse que, como o Conselho não havia chegado a um 125 

consenso, solicitaria ao Chefe de Gabinete Felipe de Azevedo Silva Ribeiro para elaborar uma 126 

redação para o artigo dezenove para que fosse discutida na próxima reunião extraordinária. 127 

Em seguida, deu continuidade a discussão das demais propostas para o Regimento. O 128 

Conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite propôs a seguinte redação para o artigo vinte: 129 

“Normas complementares para realização das eleições dos Conselhos Superiores da UFERSA 130 

serão emitidas através de Resolução do Conselho Universitário”. A proposta foi acatada pelo 131 

Conselho. O Grupo A propôs a seguinte redação para o parágrafo primeiro do artigo vinte e 132 

um: “A Assembleia Universitária, presidida pelo Reitor e por ele convocada reunir-se-á 133 

ordinariamente a cada ano para tratar de assuntos relativos a sua competência”. A proposta foi 134 

votada e aprovada por dezesseis favoráveis e uma abstenção. O Conselheiro Adrian José 135 

Molina Rugama propôs a seguinte redação para o inciso II do artigo vinte e três: “por dois 136 

docentes titulares e dois suplentes de cada Centro, eleitos dentre de seus pares, integrantes do 137 

quadro efetivo do seu respectivo Centro”. A proposta foi votada e aprovada por dezesseis votos 138 

favoráveis e uma abstenção. Propôs, também as seguinte redações para os incisos III e IV do 139 

artigo vinte e três: “III – por três discentes titulares e três suplentes eleitos por eles e dentre 140 

eles; IV – por três técnicos-administrativos titulares e três suplentes, eleitos por eles e dentre 141 
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eles”. As propostas foram votadas e aprovadas por dezesseis votos favoráveis e uma 142 

abstenção. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama propôs criar um parágrafo primeiro 143 

para o artigo vinte e três, transformando o parágrafo único do mesmo artigo em parágrafo 144 

segundo, tendo o parágrafo primeiro a seguinte redação: “Os mandatos dos representantes 145 

docentes e técnicos administrativos terão duração de dois anos, enquanto os demais 146 

representantes terão mandatos de um ano, sendo permitida uma recondução em qualquer 147 

caso”. As propostas foram aprovadas por dezesseis votos favoráveis e uma abstenção. 148 

Propôs, também, a seguinte redação para o inciso I do artigo vinte e cinco: “exercer a jurisdição 149 

superior e planejar e estabelecer a política geral da UFERSA”. A proposta foi votada e 150 

aprovada por treze votos favoráveis, dois contrários e duas abstenções. Por fim, propôs a 151 

junção dos incisos II e III em apenas um inciso no artigo vinte e cinco, que ficaria com a 152 

seguinte redação: “aprovar, por pelo menos dois terços dos seus membros, a reforma do 153 

Estatuto e deste Regimento”. O Grupo A propôs a seguinte redação para o inciso VI do artigo 154 

vinte e cinco: “aprovar a criação, desmembramento, incorporação ou fusão e extinção de 155 

órgãos ou unidades”. A proposta foi votada e aprovada por oito favoráveis, seis contrários e 156 

três abstenções. Propôs, também, a seguinte redação para o inciso XIII do artigo vinte e cinco: 157 

“deliberar, em grau de recurso, os atos do Reitor e das decisões dos conselhos”. A proposta foi 158 

aprovada por unanimidade. Em seguida, propôs a seguinte redação para o artigo vinte e seis: 159 

“O Conselho de Ensino Pesquisa e Extensão – CONSEPE é o órgão superior de deliberação 160 

coletiva, autônomo, e responsável pela coordenação das atividades de ensino, pesquisa e 161 

extensão da UFERSA, sendo a última instância de deliberação nessas áreas e se compõe”. A 162 

proposta foi votada e reprovada por dez votos contrários, seis favoráveis e uma abstenção, 163 

sendo mantida a redação original do artigo. O Conselheiro Adrian José Molina Rugama 164 

propôs substituir o “Capítulo VII” por “Seção I”. A proposta foi votada e reprovada por quatorze 165 

votos contrários, um favorável e duas abstenções. O Conselheiro Francisco Edcarlos Alves 166 

Leite propôs a seguinte redação para i inciso II do artigo trinta e dois: “o Gestor do Núcleo de 167 

Educação a Distância – NEaD”. A proposta foi aprovada por unanimidade. O Conselheiro 168 

Adrian José Molina Rugama propôs a seguinte alteração do nome do comitê: “Do Comitê De 169 

Pesquisa, Pós-graduação e Inovação Tecnológica – CPPGIT”. A proposta acatada pelo 170 

Conselho. Em seguida, foi votada a redação original do inciso X do artigo quarenta e oito, que 171 

foi aprovada por dezesseis votos favoráveis e um contrário. O Grupo A propôs a seguinte 172 

redação para o inciso VI do artigo cinquenta e um: “Discutir e deliberar sobre normas de 173 

distribuição de cargos, lotação e remoção de pessoal técnico-administrativo”. A proposta foi 174 

votada e reprovada por nove votos contrários e oito favoráveis, sendo mantida, assim, a 175 

redação original do inciso. Nada mais havendo a discutir, o Presidente em exercício do 176 

Conselho, José Domingues Fontenele Neto, agradeceu a presença de todos os Conselheiros 177 
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e deu por encerrada a reunião. E eu, Cibelle dos Santos Carlos Amorim, Secretária ad hoc 178 

dos Órgãos Colegiados, lavrei a presente Ata, que após lida e aprovada com/sem emendas, na 179 

reunião do dia _ de _ de dois mil e dezenove, segue assinada pelo Presidente em exercício do 180 

CONSUNI, pelos demais Conselheiros presentes a esta reunião e por mim. 181 
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1 – APRESENTAÇÃO 

 

O presente relatório da Unidade de Ouvidoria da UFERSA apresenta as 

atividades desenvolvidas de janeiro a dezembro de 2018, atendendo as 

necessidades de controle da Instituição. 

No período do presente relatório foram formalizadas 660 (seiscentos e 

sessenta) manifestações que serão analisadas neste documento. 

 

 

 

 

 

2 – INSTRUMENTOS LEGAIS 

a) Regimento Geral da UFERSA, aprovado pela Resolução CONSUNI/UFERSA 

nº 010/2007, de 17 de dezembro de 2007. Estabelece normas e sistemática 

de funcionamento da Ouvidoria da UFERSA, na Seção IV, artigos 122 a 130. 

 

b) Decisão CONSUNI/UFERSA nº 92/2008 de 23 de dezembro de 2008, que 

cria a Ouvidoria no âmbito da Universidade Federal Rural do Semi-Árido; 

 

c) Instrução Normativa Conjunta n. 01/2014 CRG/OGU, 24 de junho de 

2014, que estabelece normas de recebimento e tratamento de denúncias 

anônimas e estabelece ainda as diretrizes para a reserva de identidade do 

denunciante; 

 

d) Instrução Normativa n. 1/2014 da Ouvidoria-Geral da União da 

Controladoria-Geral da União, de 5 de novembro de 2014; 
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e) Lei nº 13.470/2017 de 26/06/2017. Dispõe sobre participação, proteção 

e defesa dos direitos do usuário dos serviços públicos da administração 

pública; 

 

f) Decreto nº 9.492/2018 do Governo Federal, de 5 de setembro de 2018. 

Regulamenta a Lei nº 13.460, de 26 de junho de 2017 , que dispõe sobre 

participação, proteção e defesa dos direitos do usuário dos serviços 

públicos da administração pública federal, institui o Sistema de Ouvidoria 

do Poder Executivo federal, e altera o Decreto nº 8.910, de 22 de novembro 

de 2016, que aprova a Estrutura Regimental e o Quadro Demonstrativo dos 

Cargos em Comissão e das Funções de Confiança do Ministério da 

Transparência, Fiscalização e Controladoria-Geral da União. 

 

g) Instrução Normativa nº 18/2018 do Ministério da Transparência e 

Controladoria-Geral da União, de 3 de dezembro de 2018. Estabelece a 

adoção do Sistema Informatizado de Ouvidorias do Poder Executivo 

federal-e-Ouv, como plataforma única de recebimento de manifestações de 

ouvidoria, nos termos do art. 16 do Decreto nº 9.492, de 2018. 

 

h) Instrução Normativa nº 19/2018 do Ministério da Transparência e 

Controladoria-Geral da União, de 3 de dezembro de 2018. Estabelece regra 

para recebimento exclusivo de manifestações de ouvidoria por meio das 

unidades do Sistema de Ouvidoria do Poder Executivo federal. 
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3 – EQUIPE DA OUVIDORIA DA UFERSA 

 

A Ouvidoria da UFERSA é composta pelo Ouvidor, Secretária da Ouvidoria e 

dois estagiários: 

 

- Antonio Wilton de Morais Junior (Ouvidor) 

Administrador, Mestre em Administração, Graduando em Direito 

 

- Maria Taynara Ferreira Bezerra (Secretária da Ouvidoria) 

Bacharela em Direito, Mestranda em Direito 

 

- Alex Maia Holanda Ferreira (estagiário) 

Graduando em Administração 

 

- Lavínia Sousa de Araújo (Estagiária) 

Graduanda em Administração 

 

Compete à Ouvidoria receber, encaminhar e acompanhar junto às 

unidades da UFERSA todas as demandas propostas, garantindo o sigilo 

quando necessário. O usuário terá a garantia de que a Ouvidoria 

encaminhará sua manifestação ao setor interessado e este terá um prazo 

para respondê-la. De posse das respostas, a Ouvidoria cientifica ao usuário 

através do sistema, via e-mail, telefone ou pessoalmente. É importante 

ressaltar que nem todas as respostas trarão a solução para o problema, 

podendo, então o usuário tomar as providências que julgar necessárias 

junto a outros órgãos. 
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4 – DADOS ESTATÍSTICOS 

 

As práticas de Gestão da Ouvidoria da Universidade Federal Rural do 

Semi-Árido são mostradas neste relatório com o objetivo de proporcionar 

ao Conselho Universitário (CONSUNI), Conselho de Ensino, Pesquisa e 

Extensão (CONSEPE),  e Conselho Administrativo (CONSAD), Comunidade 

Externa e Universitária uma visão mais ampla sobre as atividades 

desenvolvidas pela Ouvidoria durante o período de janeiro a dezembro de 

2018. 

Preocupada com a qualidade e o aperfeiçoamento na prestação do 

serviço público, a UFERSA reativou a Ouvidoria como um elo de 

comunicação entre alunos, professores, servidores, comunidade externa e 

a Universidade. Nesse sentido a Ouvidoria da UFERSA foi instituída em 23 

de dezembro de 2008, conforme Decisão/CONSUNI nº 092/2008, e 

reativada em 19 de dezembro de 2012, com a finalidade de defender os 

direitos individuais e coletivos da comunidade universitária e externa. 

A Ouvidoria é um órgão de serviço de natureza mediadora e eficaz na 

busca de soluções de conflitos extrajudiciais, sem caráter administrativo, 

executivo, ou judicativo, que possibilita ao usuário a livre manifestação de 

sua opinião, através de denúncias, reclamações, solicitações, sugestões, e 

elogios sobre a prestação dos serviços públicos, visando garantir os direitos 

dos usuários, concretizando, assim, além do princípio da eficiência, os 

princípios da ética e das transparências nas relações. 

Atualmente, as demandas são enviadas para a Ouvidoria por meio 

eletrônico: através do sistema SIGAA (Módulo Ouvidoria), pela página da 

Ouvidoria (http://ouvidoria.ufersa.edu.br/), pelo e-mail 

ouvidoria@ufersa.edu.br; por telefone (84) 3317-8232, pelo aplicativo 

UFERSApp, através do sistema e-Ouv ou pessoalmente através de contato 

com o Ouvidor. A Ouvidoria está instalada no Prédio da Reitoria, Andar 

Térreo, funcionando das 07h30 às 11h30 e das 13h30 às 17h30, de segunda 

a sexta-feira. 
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4.1 – Categoria dos Chamados 

A Ouvidoria da UFERSA recebe manifestações relacionadas a: denúncias, 

reclamações, solicitações, sugestões e elogios. A distribuição dos 

chamados, de acordo com sua classificação, no período especificado foi: 

TIPO DE CHAMADO QUANTIDADE PERCENTUAL 

Denúncia 275 42% 

Reclamação 240 36% 

Sugestão 11 2% 

Solicitação 104 16% 

Elogio 30 5% 

 

 

 

 

 

4.2 – Origem dos Chamados 

A Ouvidoria da UFERSA disponibiliza como canais de 

comunicação/interação os seguintes meios: Sistema Online da Ouvidoria 

via SIGAA; Email; Telefone; Chamado realizado presencialmente, Processo 

via Protocolo, e-Sic (Sistema Eletrônico do Serviço de Informações ao 

Cidadão), e-Ouv (Sistema eletrônico de gestão de chamados da Ouvidoria 

42%

36%

2%

16%

4%
Denúncia

Reclamação

Sugestão

Solicitação

Elogio



Relatório Anual de Atividades da Ouvidoria – UFERSA        Janeiro a Dezembro/2018    Página - 11 

Geral da União). No período em destaque, as manifestações foram 

recebidas de acordo com os seguintes dados: 

ORIGEM DO CHAMADO QUANTIDADE PERCENTUAL 

Sistema Ouvidoria (SIGAA) 576 87,3% 

Telefone 8 1,2% 

Email 54 8,2% 

Presencial 13 2,0% 

Processo – Protocolado 0 0,0% 

e-Sic 2 0,3% 

e-Ouv 6 0,9% 

Carta 1 0,2% 

 

 
 

 

 

 

4.3 – Situação dos Chamados 

Os chamados do período foram recebidos, analisados, tratados e/ou 

encaminhados e tiveram ou não sua conclusão de acordo com as 

informações a seguir relacionadas (os dados apresentados referem-se ao 

status verificado mensalmente): 

87%

1%
8%

2% 1% 1%
0%

Sistema Ouvidoria
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Email

Presencial

Processo -
Protocolado

e-Sic
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STATUS DOS CHAMADOS QUANTIDADE PERCENTUAL 

Finalizados  

(Chamados conclusos) 627 95,0% 

Pendentes  

(Chamados sem tratamento iniciado ou não 

encaminhados) 2 0,3% 

Esperando Esclarecimento  

(Chamados encaminhados ao autor para 

esclarecimentos) 5 0,8% 

Encaminhado à Unidade  

(Chamados encaminhados para tratamento 

por parte de Setores da UFERSA) 15 2,3% 

Parecer Cadastrado  
(Chamados com parecer por parte de Setores da 

UFERSA, aguardando informação ou 

documento) 10 1,5% 

Designado para pessoa 
(manifestações encaminhadas para o setor e 

designados pelo chefe da unidade para um de 

seus servidores) 1 0,2% 

  

 

 

 

95%

0% 1% 2% 2% 0%0%
Finalizados

Pendentes

Esperando
esclarecimentos

Encaminhado a
Unidade
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4.4 – Atendimento dos Chamados no Prazo 

As manifestações analisadas e/ou tratadas pela Ouvidoria da UFERSA 

devem atender aos seguintes prazos:  

- Para demandas de usuários (usuários demandando a Ouvidoria): 30 dias, 

prorrogáveis por mais 30 dias (mediante justificativa); 

- Para demandas da Ouvidoria (Ouvidoria demandando aos setores da 

UFERSA): 20 dias, prorrogáveis por igual período (mediante justificativa). 

Os dados relativos a chamados atendidos ou não no prazo são os que se 

apresentam a seguir: 

CHAMADOS ATENDIDOS QUANTIDADE PERCENTUAL 

Atendidos dentro do prazo 419 63% 

Atendidos fora do prazo 241 37% 

 

 
 

 

 

4.5 – Classificação dos Chamados por Usuários 

A Ouvidoria da UFERSA atende aos seguintes usuários: Discentes 

(graduação e pós-graduação), Docentes (efetivos e substitutos), Técnicos 

Administrativos, Funcionários terceirizados e a Comunidade Externa.  

63%

37%
Dentro do prazo

Fora do prazo
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No período de janeiro a junho de 2017 a Ouvidoria da Instituição atendeu 

às seguintes categorias de usuários: 

USUÁRIOS QUANTIDADE PERCENTUAL 

Discentes 490 74% 

Docentes 37 6% 

Tec. Administrativos 18 3% 

Terceirizados 5 1% 

Comunidade Externa 110 17% 

 

 

 

 

 

4.6 – Evolução dos Chamados no Período 

O número de chamados recebidos, analisados e/ou tratados pela Ouvidoria 

da UFERSA nos últimos 12 meses, evoluiu de acordo com o gráfico que se 

segue: 

 

74%
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4.7 – Tempo Médio de Atendimento aos Chamados 

O Tempo Médio de Atendimento dos chamados da Ouvidoria da UFERSA é 

analisado através da Média Aritmética Simples, onde soma-se a quantidade 

de dias que foram necessários para realizar todos os atendimentos no 

período (o mês) e divide-se esse valor pela quantidade de chamados no mês 

de referência.  

Nos últimos 12 meses, os tempos médios de atendimento da Ouvidoria 

foram: 

Mês de Referência 
Quantidade de 

Chamados 
recebidos 

Somatório de 
dias para 

atendimentos 

Média 
(Somatório/Quant. 

Chamados) 

Janeiro/2018 24 919 38,3 

Fevereiro/2018 36 1.026 28,5 

Março/2018 54 1.455 26,9 

Abril/2018 70 2.254 32,2 

Maio/2018 51 1.075 21,1 

Junho/2018 35 965 27,6 

Julho/2018 56 2954 59,9 

24
36

54
70

51
35

56

160

52
43 50

29
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Agosto/2018 160 5726 35,3 

Setembro/2018 52 1664 32 

Outubro/2018 43 707 16,4 

Novembro/2018 50 3664 73,3 

Dezembro/2018 29 1594 55 

 

 

 

 

 

4.8 – Tratamento aos Chamados Recebidos 

O tratamento dado aos chamados da Ouvidoria, aconteceram de acordo 

com as especificações na tabela a seguir: 

SETORES QUANTIDADE PERCENTUAL 

Acordo comum – Ouvidoria 

(Procedimentos analisados, tratados e 

finalizados no âmbito da Ouvidoria) 
113 17,1% 

Acordo comum – Reitoria 
(Procedimentos analisados e tratados com 

participação da Reitoria da UFERSA) 
10 1,5% 

Acordo comum – Outros 

(Procedimentos analisados e tratados com 

participação de outros setores da UFERSA) 
535 81,1% 

Processo Conciliado – Ouvidoria 
1 0,2% 

38,3

28,5 26,9
32,2

21,1
27,6

59,9

35,3
32

16,4

73,3

55
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(Processo envolvendo conflito entre 

servidores e/ou usuários, conciliados 

no âmbito da Ouvidoria da UFERSA) 

Processo Encam. Reitoria 
(Procedimento não consensualizado e 

enviado para encaminhamento por parte 

da Reitoria da UFERSA) 
0 0,0% 

Processo Encam. Comissão de Ética 

(Procedimento não consensualizado e 

enviado para encaminhamento por parte 

da Comissão de Ética do Servidor Público da 

UFERSA) 
1 0,2% 

Processo Adm. Disciplinar 
(Procedimento não consensualizado e 

enviado para encaminhamento por parte 

da Reitoria da UFERSA resultando em 

abertura de PAD) 
0 0,0% 

 

 
 

 

 

4.9 – Demanda de Chamados por Campus  

Cada campus da UFERSA apresentou, no período em análise, a seguinte 

demanda de acordo com o gráfico que se segue: 
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4.10 – Elogios Recebidos 

A Ouvidoria da UFERSA publica todos os elogios recebidos em seus 

relatórios (mensal e anual), além de informar ao elogiado, aos superior(es) 

imediato(s) do elogiado e também encaminhar a manifestação ao Setor de 

Pessoal da Instituição (PROGEPE) e à Reitoria. As manifestações do tipo 

elogio para servidores são consignadas em suas fichas funcionais. Todos os 

elogios são classificados como sigilosos com relação a autoria. 

No período do presente relatório, foram recebidos 30 elogios, relacionados 

a 28 servidores da Instituição: 

CHAMADO DESCRIÇÃO 

54/2018 

Número/Ano:     54/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Servidor (Técnico Administrativo) 

Assunto:     Atendimento 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Elogio ao servidor técnico dos laboratórios 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      

Boa tarde, 
Gostaria de elogiar o serviço prestado pelo servidor técnico responsável pelo 

suporte aos laboratório do campus Angicos, José Anjo. 
Sempre prestativo e disponível a resolver os problemas relacionados aos 

laboratórios de computadores. 

66/2018 

Número/Ano:     66/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Angicos) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

500

43
80

37

Mossoró Angicos Caraúbas Pau dos Ferros
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Título:     Professor Rafael da Costa Ferreira 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      

Venho por meio deste documento, relatar minha indignação a respeito da 

denúncia feita ao professor Rafael da Costa Ferreira, atual professor da 
matéria Expressão gráfica. Foi o mesmo quem incentivou-me a participar na 

execução de projetos e pesquisas, o qual desde o segundo período, em que fui 
seu aluno, atende e soluciona minhas dúvidas e questionamentos. Sempre 

presente nos horários de consultas e orientações, a forma de lecionar e relatar 
acontecimentos da matéria apresentada pelo mesmo, foi o primeiro contato que 

tive com a Engenharia Civil, o que me fez escolher definitivamente qual caminho 

seguir. Portanto não vejo o porque das acusações feitas ao mesmo, cendo que 
ele está sempre ali presente para questionários, sanar dúvidas e orientar seus 

alunos. 

71/2018 

Número/Ano:     71/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Angicos) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Professor Rafael da Costa Ferreira 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Venho por meio de documento relatar minha indignação pelo fato do professor 

da disciplina de Expressão Gráfica, Rafael, ter sido denunciado. 
O mesmo no tempo que paguei a disciplina com ele, se prestou um papel de 

um professor muito atencioso ao aluno, nunca avançava assunto sem alguem 

deixar de entender, sempre procurava saber se todos tinham entendido o 
assunto, sempre incentivando os alunos a fazer pesquisas. 

Por esses e diversos motivos ele pra ser meu orientador de Tcc,por ele ter essa 
preoculpação e atenção com seus alunos. 

87/2018 

Número/Ano:     87/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Aulas 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Elogio - Direito Tributário 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      

Gostaria de registrar meu elogio ao professor Guilherme Marinho, que leciona 
a disciplina de Direito Tributário (ACS0524), um ótimo professor que sempre se 

esforça para ministrar o conteúdo da melhor maneira possível e ajudando os 

alunos a entender a dificílima legislação tributária brasileira. 

95/2018 

Número/Ano:     95/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     elogio 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      

Quero parabenizar o professor Carlos Handrey da disciplina mecânica clássica 

que foi um dos melhores professores desse semestre na minha opinião, explica 
muito bem os assuntos, com um método bem didático em suas aulas, sempre 

tentando dar exemplos do cotidiano para que possamos entender melhor. Além 
disso ele passa uma visão bem ampla do seu conhecimento com a turma sobre 

eventos da mecânica clássica e da ciência que gera boas discussões na sala de 
aula. 
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107/2018 Número/Ano:     107/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Servidor (Técnico Administrativo) 

Assunto:     Atendimento 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     elogio 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      

Senhor Ouvidor 
Gostaria de elogiar a Assessoria de Assuntos Internacionais, na pessoa do 

servidor Anibal Mascarenhas que atendeu ao programa em Ambiente, 

Tecnologia e Sociedade que fez a revisão da prova de inglês. Essa prova foi 
realizada para a seleção do programa em Ambiente, Tecnologia e Sociedade. 

Dessa forma, a Universidade Federal do Semi-Árido tem a crescer de forma 
intensa! 

 Atenciosamente, 

121/2018 Número/Ano:     121/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Servidor (Técnico Administrativo) 

Assunto:     Atendimento 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     elogio 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Caro Sr. Ouvidor 

Gostaria que agradecer a presteza que os servido Higo Lima tem enquanto 

servidor público com as publicações para o programa em Ambiente, Tecnologia 
e Sociedade. 

atenciosamente, 

170/2018 Número/Ano:     170/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Manoel Quirino da Silva Júnior - CE 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      
Apenas gostaria de fazer um singelo elogio ao professor Quirino. Uma certa 

vez ele brincou na sala que o colocavam na ouvidoria apenas quando era algo 
ruim, o que é realmente uma pena porque ele merece mais do que elogios. 

A aula dele é um verdadeiro espetáculo, consegue reunir 6 matérias diferentes 

em uma explicação. Algumas vezes sentimos falta dessa conexão entre as 
matérias, é claro que para conseguir isso requer muito domínio de vários 

assuntos, mas ele consegue fazer isso de uma maneira tranquila e descontraída. 
Entre tantas coisas que acontecem assim que você entra na engenharia 

mecânica, certamente é uma maravilha ter Quirino como professor. 
Obrigada por sua dedicação professor, espero de coração que tu não perca essa 

energia. 

Se puder colocar uma sugestão, acho que ele deveria dar mais matérias 
hahahah.   

218/208 Número/Ano:     218/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Pau dos Ferros) 

Assunto:     Professor 
Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Professores Leonardo e Mabel 
Manifestação Sigilosa:     Não 
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Texto:      

Queria apenas enaltecer um pouco a competência do professor Leonardo da 
cadeira de Introdução a computação e aos Sistemas de Informação ele parece 

um pouco o Felipe Massa, mas  a metodologia dele é excelente. 

Também abro um espaço aqui para glorificar o trabalho de Mabel da cadeira de 
Algoritmos, é simplesmente, impossível não aprender algoritmos com ela 

Se eu pudesse elogiava mais alguns, porém não aprendi o nome deles ainda, é 
só isso, por ora, um elogio é sempre bem-vindo, não é?! 

219/2018 Número/Ano:     219/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Professor 
Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Professor Theo de Fenômenos de Transporte 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      

Ele é o cara!! Melhor professor da UFERSA, disparado!! 

223/2018 Número/Ano:     223/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Servidor (Técnico Administrativo) 

Assunto:     Atendimento 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Ótimo trabalho! 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Gostaria de agradecer e parabenizar os servidores Maximiliano de Sousa 

Oliveira e Moisés Mark, assim como suas equipes, dos setores de 
almoxarifado e patrimônio do campus Mossoró. Eles estão sempre realizando 

um ótimo trabalho, estando sempre dispostos a ajudar, atender bem e com 
rapidez. Muito obrigado por todo apoio! 

224/2018 Número/Ano:     224/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Caraúbas) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Prof. Desireé - Esclarecimento ouvidoria 10/05/18 

Arquivo:     [Clique aqui para o arquivo anexado a manifestação.] Visualizar 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      

Bom dia!  
Sou <omitido>, discente do curso de engenharia civil. Período passado passei 

por alguns problemas pessoais que me fez exceder o limite de faltas com 18 na 
disciplina de Mecânica dos Solos 1. A professora Desireé se mostrou totalmente 

compreensível e disposta me ajudar e assim fez. Abonou as 2 faltas excedentes 
e aprovei a disciplina. No entanto, após a colação de grau as faltas voltaram 

por problemas que ocorreram e ela já não podia mais ajudar. Entrei em contato 

com o RE que me surgeriram procurar a ouvidoria. Meu único intuito ao procurar 
a ouvidoria foi para saber se havia algum jeito para meu caso, nada ligado a 

professora que se mostrou totalmente acessível e disposta a ajudar.  Como 
professora, Desireé é acessível para tirar dúvidas dentro e fora da sala de aula, 

entende e tenta ajudar nas dificuldades de todos da turma.O que me fez 

procurar a ouvidoria foi minha situação, pois minhas faltas tiveram motivos 
fortes, minha irmã que mora comigo na cidade e que também é discente da 

Universidade foi diagnosticada com depressão e não podia ficar só.  
Att, 

226/2018 Número/Ano:     226/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 
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Categoria do Assunto:     Discente (Caraúbas) 

Assunto:     Professor 
Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Prestatividade e interesse 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      

Venho por meio dessa declaração elogiar a professora Desirée Alves, pelos 
serviços prestados à mim nesse ano letivo sempre disposta a tirar minhas 

dúvidas assim como de meus colegas, a professora Desirée Alves também tem 
apresentado a mim oportunidades de crescimento acadêmico na instituição por 

meio de projetos de extensão onde a mesma está me instruindo com bastante 

empenho e dedicação a qual sou muito grato, por fim quero deixar meu sincero 
agradecimento a ufersa por me proporcionar essa oportunidade e também a 

professora Desirée a quem sou muito grato e a qual tornou tudo isso possivel. 

243/2018 Número/Ano:     243/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Pau dos Ferros) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Elogio 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      
Boa noite! Venho por meio deste fazer um manifesto, na realidade um elogio a 

um servidor da UFERSA. Trata-se do Prof. Antonio Carlos Leite Barbosa. 
Desde que ingressei no curso de arquitetura e urbanismo, tive a atenção e zelo 

que um docente pode dar a um aluno. O professor, sempre se mostrou acessível 

e pronto a incentivar os alunos a melhorar e a querer ir além dos limites que 
em muitos casos, nós mesmo, desconhecemos: sermos melhores do que somos 

hoje. Quero agradecer a ele, pela força de sempre e pelo carinho e compromisso 
com a educação. Que possamos ter mais docentes com este mesmo entusiasmo 

e compromisso com nossa formação. 

245/2018 Número/Ano:     245/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Pau dos Ferros) 

Assunto:     Aulas 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Disciplina de Desenho de Arquitetura 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Bom dia! 

Venho através deste fazer elogios acerca do professor Antonio Carlos Leite 

Barbosa, discente da disciplina Desenho de Arquitetura.  
O mesmo tem sido excelente em seu trabalho, destacando-se no conceito de 

muitos como um professor maravilhoso. Antonio oferta o conteúdo de forma 
clara e completa, além de estar sempre disponível para a retirada de dúvidas. 

Ele somente cobra o que ministra em sala de aula, fato este comprovado pela 
diminuição de desenhos pedidos quando não deu tempo oferecer o conteúdo 

completo para a primeira unidade. Tal falta de tempo ocorreu devido as 

inúmeras dúvidas que fazemos em sala de aula, que detalhadamente ele as 
explica e sana.  

Um professor totalmente capacitado, que domina perfeitamente o conteúdo e 
administra zelosamente os seus cargos.  

Sem dúvidas um profissional com excelência e um dos melhores professores do 

campus! 

246/2018 Número/Ano:     246/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Pau dos Ferros) 
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Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Aulas de Desenho de Aquitetura 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Boa tarde, 

Gostaria de manisfetar minha opinião sobre o Professor Antonio Carlos Leite, 
que ministra a disciplina de Desenho de Arquitetura.  

Bom, semestre passado, tive a disciplina de Expressão Gráfica, do qual é a 
introdução para Desenho de Arquitetura, aconteceu da professora que 

ministrava essa disciplina teve  que se ausentar, fazendo com quê tivéssemos 

uma mudança de professor.  
Tivemos um bom desenvolvimento durante a disciplina, porém com a mudança 

de professor, e o período letivo comprimido devido às greves, nós no 
prejudicados em alguns assuntos. Veja bem, alguns trabalhos propostos não 

deram tempo de serem concluídos, apesar da força de vontade do outro 

professor.  
Por fim, eu e meus colegas chegamos a disciplina de Desenho de Arquitetura. 

O Professor, Antonio Carlos Leite, estipulou um total de atividades que deveriam 
ser desenvolvidas, porém, com o decorrer da primeira aula, que o mesmo, fez 

perguntas sobre desenho e arquitetura, ele percebeu que nós nos 
encontrávamos em um nível relativamente baixo para desenvolver tais 

atividades.  

A princípio ele passou um primeiro exercício simples, para ver o nosso nível, na 
aula seguinte ele mostrou onde estavam as falhas de cada um, onde cada um 

devia melhorar.  
Então ele começou com as aulas, primeiro explicando tudo sobre planta baixa, 

planta de layout, locação, situação, aula passada finalizamos o conteúdo de 

telhados. Ele sempre expõe fotos ilustrativas e livros dos quais devemos ler, e 
também as NRB que devemos seguir.  

No decorrer da semana desenvolvemos os desenhos e todo início de aula ele 
passa em cada prancheta para ver o que se tem feito, se está correto, e o que 

deve ser melhorado, e sim, nós levamos bronca quando estamos atrasados com 

os desenhos (Ele sempre nos aconselha sobre a importância da organização da 
nossa agenda, seja para a disciplina dele, de outros professores, ou para nossa 

vida mesmo). Ele também é muito gentil em qualquer hora do dia e até noite 
em tirar nossas dúvidas.  

As aulas tem sido de tamanha importância acadêmica, não só eu, mas grande 
maioria dos meus colegas, estamos satisfeitos com a metodologia do Professor 

Antonio Leite. 

354/2018 Número/Ano:     354/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Servidor (Docente) 

Assunto:     Outros 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Elogio ao professor Alexsandro Belém 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      
O professor Alexsandro Belém vem adotando uma ótima metodologia, 

passando listas de exercícios, com o objetivo de indicar os principais conteúdos 

da unidade. 
Para amenizar as dificuldades na vida acadêmica do curso de ciência e 

tecnologia vem adotando uma linguagem mais dinamica, fazendo com que a 
disciplina seja menos dificil. 

O professor chega pontualmente na sala, e da todos os minutos de aula. Como 

o conteúdo é maior que a carga horária o professor marca aulas extras para 
que sejam retiradas dúvidas e ele resolva exercícios. 
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As avaliações são feitas de acordo com o conteúdo dado em sala, chegando ter 

questoes idênticas a questões resolvidas em sala.  
O professor irá se ausentar, por motivos de licenca paternidade, e para não 

prejudicar a turma com a ausência do conteudo o prpfwsaor marcou aulas 

extras, sendo essas aulas combinadas com toda a turma e com presença 
facultativa. 

357/2018 Número/Ano:     357/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Professor 
Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Elogio 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      

Pra mudar um pouco as práticas de só procurar a ouvidoria pra cadastrar uma 
reclamação, hoje estou aqui para manifestar um elogio ao exemplo de 

profissional que temos na UFERSA. Professora NATALIA QUEIROZ DA SILVA 
OLIVEIRA, sempre muito atenta, compreenssiva, didática excelente e 

estimulante. Um exemplo de profissional a ser seguido. 

441/2018 Número/Ano:     441/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Ótimas aulas ministrada pelo Professor Alexsandro 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      
 

Gostaria de elogiar e reconhecer as aulas ministradas pelo docente Alexsandro 

Belém, o mesmo ensina com clareza e domínio o conteúdo, responde todas as 
dúvidas apresentada e repete quantas vezes for preciso; ele demonstra os 

teoremas, realiza diversos exercícios como também pede para que os alunos 
desenvolvam alguns em sala e caso alguém tenha dúvidas na realzação, ele 

ajuda a desenrolar como também resolve depois no quadro para todos. Ele está 

sempre disposto a ajudar e o conteúdo cobrado nas provas é o que ele dá em 
aula. O mesmo vinha realizando aulas extras para não prejudicar os alunos em 

relação ao conteúdo programado, pois iria se afastar por um tempo. Para 
auxiliar nos estudos para prova ele passava listas de exercícios. Enfim, queria 

reconhecer todo o empenho ministrado por esse docente, afinal são poucos 

professores que apresentam tanta clareza ao explicar e que tenta ajudar de 
TODAS as formas possíveis. Esta sendo uma ótima experiência aprender com 

ele.  

453/2018 Número/Ano:     453/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Elogio 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Quero deixar registrado meu elogio referente à professora de Gestão da 

Aprendizagem Organizacional e da Inovação - Natália Queiroz da Silva 
Oliveira. Ótima professora, metodologia que faz os alunos se interessarem pelo 

assunto, se interessa pela qualidade da aula e principalmente pelo bem-estar 

dos alunos. Merece todo elogio e parabenização por ser tão dedicada no que 
faz! 

454/2018 Número/Ano:     454/2018 
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Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Comunidade Externa 

Assunto:     Atendimento 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Elogio ao atendimento prestado 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Prezados, 

boa tarde, 
Gostaria apenas de registrar meu elogio e reconhecimento ao excelente 

atendimento prestado pela funcionária Aline, na recepção do Gabinete da 

Reitoria. Sua atenção, gentileza e disponibilidade em ajudar me fizeram sentir 
acolhido e trazer comigo uma boa imagem da instituição. Parabéns e bom 

trabalho! 
Atenciosamente, 

<omitido>. 

456/2018 Número/Ano:     456/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Servidor (Docente) 

Assunto:     Outros 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Melhor Professor de física 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Bem aqui queria agradecer a Marcelo Nobre o melhor professor de física que 

tive o prazer de ser aluno, na UFERSA Angicos, infelizmente seu contrato está 

chegando ao fim, e perderemos um grande professor, suas aulas são exelentes 
e acaba facilitando um pouco a materia que não é nada fácil. 

461/2018 Número/Ano:     461/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Servidor (Docente) 

Assunto:     Outros 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Elogio ao Prof. Humberto Dionísio 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      

Prezado Ouvidor(a), 
Gostaria de agradecer e elogiar, via este meio, ao professor Humberto 

Dionísio de Andrade do Curso de Engenharia Elétrica por todo apoio, 
conselhos e dicas de trajetória profissional repassadas ao longo do curso. Após 

entrar no mercado de trabalho, pude perceber como eles foram tremendamente 

valiosos para minha trajetória acadêmica, profissional e pessoal. Obrigado pela 
dedicação e apoio professor, e pode ter certeza que muitos formandos irão levar 

um pouco do senhor ao longo dos anos. 

477/2018 Número/Ano:     477/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Ilustríssimo Thomas Tadeu 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      
Gostaria de agradecer a oportunidade de pagar a disciplina de análise de sinais 

e sistemas com Thomas, o mesmo se demonstrou um grande professor, 
sempre buscando ajudar na melhor compreensão desta disciplina, sempre foi 

receptivo a críticas, sendo elas construtivas ou não, algumas vezes sendo 
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injustiçado em denúncias, foi uma ótima surpresa como professor substituto, 

sempre ajudou a tornar mais amigável uma disciplina de difícil compreensão. 

478/2018 Número/Ano:     478/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Aulas 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Ao Prezado Thomas Tadeu 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      
Olá, 

Venho por meio deste resaltar o trabalho do professor Thomas Tadeu. O 
professor sempre esteve disponível para tirar dúvidas dos discentes tanto em 

horário de aula quanto fora do horário da aula, demostrando um interesse nato 

em repassar o conhecimento para os discentes. Além de utilizar de várias formas 
para ajudar os alunos. 

O professor é aquele que faz duas ideias crescerem onde antes só crescia uma. 
desde já agradeço. 

479/2018 Número/Ano:     479/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Professor 
Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Melinda Cesianara 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      

Gostaria de fazer um elogio a esta grande professora, coordenadora e mulher, 
Melinda Cesianara, que mesmo em um curso por muitas vezes 

desestimulante, consegue fazer com que seus discentes sintam prazer em 
aprender a disciplina após um dia inteiro de aulas, seu entusiamo ao dar aula 

de Sistemas Elétricos é contagiante. Desejo todo o sucesso do mundo para esta 

que consegue manter os alunos interessados mesmo com tantas frustrações, 
seu serviço como professora já foi bem sucedido, continue assim. Por 

professores assim que continuamos a luta. 
PS: Gostaria de aproveitar o espaço para elogiar a monitora da disciplina, 

Mikelly, muito competente em sua tarefa, demonstra domínio do conteúdo e 

sente prazer em ajudar os alunos a qualquer momento, não só no horário da 
monitoria. Parabéns. 

480/2018 Número/Ano:     480/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Mossoró) 

Assunto:     Professor 
Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     A prezada Melinda Cesianara 

Manifestação Sigilosa:     Sim 

Texto:      

Olá, 
Venho por meio deste ressaltar o trabalho da docente e coordenadora do curso 

de Engenharia Elétrica Melinda Cesianara Cruz. Existem professores que 
motivam os Discentes e existe Melinda. Além das aulas inspiradoras, melinda 

sempre se mostrou disposta a tirar dúvidas tanto em horário de aula quanto 

fora do horário de aula. Como se não bastasse, todo começo e fim de semestre 
a mesma se mostra disposta a resolver os problemas dos alunos na 

coordenação.  
Além disso, gostaria de ressaltar a presença da monitora Mikelly na disciplina 

que fez a diferença. 

481/2018 Número/Ano:     481/2018 



Relatório Anual de Atividades da Ouvidoria – UFERSA        Janeiro a Dezembro/2018    Página - 27 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Servidor (Técnico Administrativo) 

Assunto:     Atendimento 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Elogios ao atendimento prestativo 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Bom dia, 

Gostaria de elogiar a postura de alguns servidores na atenção prestada durante 
o processo de entrada/emissão/entrega do meu diploma de mestrado. 

Destaco as pessoas de Danielli/Dickson/Lívia/Camila da PROPPG. 

Também Denise/Daironne do DRE e Renata da Reitoria. 
São pessoas comprometidas e interessadas que transformam positivamente a 

prestação de serviços aos cidadãos. 

499/2018 Número/Ano:     499/2018 

Origem da Manifestação:     Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:     Discente (Pau dos Ferros) 

Assunto:     Professor 

Tipo da Manifestação:     Elogio 

Título:     Ótimo desempenho da professora Janaína 

Manifestação Sigilosa:     Não 

Texto:      
Gostaria de mencionar a ótima postura da professora Janaína Cortêz de 

Oliveira. A mesma já foi minha professora em 3 cadeiras (Ambiente, Energia 
e Sociedade; Ecologia; Microbiologia Ambiental), e em ambas mostrou-se uma 

profissional exemplar, procurando sempre o melhor e além para os alunos. Suas 

aulas são ministradas de maneira muito didática, esclarecedoras de qualquer 
dúvida que o aluno venha a ter. 

615/2018 Número/Ano:    615/2018 

Origem da Manifestação:    Módulo Ouvidoria 

Categoria do Assunto:    Discente (Mossoró) 

Assunto:    Professor 
Tipo da Manifestação:    Elogio 

Título:    Aulas 

Manifestação Sigilosa:    Não 

Texto: Queria apenas elogia o meu Professor PHD Marcos Evandro Cintra, 

pela didatica desenvolvida por ele, pelo otimo andamento das aulas e 
principalmente por ajudar o maximo que pode sempre! Parabéns ao professor 

pelo trabalho e pelo empenho desenvolvido por ele! Agradecido pela 
disponibilidade de ajudar sempre! 

 

 

 

4.11 – Setores Demandados  

No semestre analisado, levando em consideração todos os chamados 

recebidos, os setores da UFERSA que receberam as manifestações da 

Ouvidoria são os que estão relacionados na tabela a seguir: 

SETOR 
QUANT. 

CHAMADOS 

PRÓ- REITORIA DE ASSUNTOS ESTUDANTIS 
93 
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DEPARTAMENTO DE CIÊNCIA DA SAÚDE 
67 

PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO 
57 

OUVIDORIA 
49 

CAMPUS CARAÚBAS 
38 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS NATURAIS, MATEMÁTICA E 
ESTATÍSTICA 

30 

DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA E TECNOLOGIA 
28 

DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA E CIÊNCIAS AMBIENTAIS 
22 

DEPARTAMENTO DE ENGENHARIAS- CARAÚBAS 
20 

BIBLIOTECA CENTRAL ORLANDO TEIXEIRA 
18 

CENTRO DE ENGENHARIAS 
15 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA- CARAÚBAS 
15 

GABINETE 
14 

CENTRO DE CIÊNCIAS EXATAS E NATURAIS 
13 

CENTRO DE CIÊNCIAS SOCIAIS APLICADAS E HUMANAS 
12 

CAMPUS ANGICOS 
9 

PRÓ-REITORIA DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO 
9 

SUPERINTENDÊNCIA DE TECNOLIGIA DA INFORMAÇÃO E 
COMUNICAÇÃO 

7 

PRÓ-REITORIA DE GESTÃO DE PESSOAS 
7 

DIVISÃO DE REGISTRO ESCOLAR 
7 

PRO-REITORIA DE ADMINISTRAÇÃO 
7 

DIRETORIA DE SERVIÇOS DE VIGILÂNCIA 
6 

SUPERINTENDÊNCIA DE INFRA-ESTRUTURA 
6 

CAMPUS PAU DOS FERROS 
6 

NÚCLEO DE EDUCAÇÃO Á DISTÂNCIA 
6 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS AMBIENTAIS 
6 

DEPARTAMENTO DE BIOCIÊNCIAS 
5 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS EXATAS E TECNOLOGIA DA 
INFORMAÇÃO-ANGICOS 

5 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE DIREITO 
5 

DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA E TECNOLOGIA 
5 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE CIÊNCIAS E TECNOLOGIA NOTURNO- 
ANGICOS 

4 
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DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS SOCIAIS APLICADAS 
4 

DEPARTAMENTO DE LINGUAGENS E CIÊNCIAS HUMANAS- 
CARAÚBAS 

4 

COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO SELETIVO 
4 

DEPARTAMENTO DE COMPUTAÇÃO  
4 

BIBLIOTECA - CAMPUS PAU DOS FERROS 
3 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS HUMANAS 
3 

DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA E TECNOLOGIA- PAU DOS 
FERROS 

3 

UFERSA 
3 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS HUMANAS - ANGICOS 
3 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS SOCIAIS APLICADAS E HUMANAS - 
PAU DOS FERROS 

3 

CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS 
2 

COORDENAÇÃO DE AÇÃO AFIRMATIVA, DIVERSIDADE E INCLUSÃO 
SOCIAL 

2 

DEPARTAMENTO DE ENGENHARIAS-ANGICOS 
2 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE CIÊNCIAS CONTÁBEIS 
2 

DIRETORIA CARAÚBAS 
2 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA INTEGRAL 
2 

PRO-REITORIA DE PLANEJAMENTO 
2 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA NOTURNO 
2 

HOSPITAL VETERINÁRIO 
1 

REITORIA 
1 

COMISSAO DE ÉTICA PROFISSIONAL DO SERVIDOR PÚBLICO DA 
UFERSA 

1 

SECRETARIA DOS ORGÃOS COLEGIADOS 
1 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE ADMINISTRAÇÃO 
1 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE BIOTECNOLOGIA 
1 

PRO-REITORIA DE EXTENSÃO E CULTURA 
1 

ASSESSORIA DE RELAÇÕES INTERNACIONAIS 
1 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE MEDICINA VETERINÁRIA 
1 

SISTEMA DE BIBLIOTECAS  
1 

DIVISÃO DE ATENÇÃO A SAUDE DO SERVIDOR  
1 
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NEAD 
1 

PROGRAMAS SOCIAIS  
1 

COORDENAÇÃO DO CURSO DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA NOTURNO-
CARAUBAS 

1 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS SOCIAS APLICADAS E HUMANAS - 
PAU DOS FERROS  

1 

INFRAESTRUTURA E TRANSPORTES CARAÚBAS  
1 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIA AGRONÔMICAS E FLORESTAIS  
1 

DIRETORIA DE MANUTENÇÃO E SERVIÇOS GERAIS  
1 

SEÇÃO DE ASS.Á SAÚDE E SEG.DO TRABALHO  
1 

 

 

 

4.12 – Abertura de Chamados por assuntos 

A Ouvidoria recebeu durante o período o seguinte quantitativo de 

manifestações categorizada por assunto: 

ASSUNTO QUANTIDADE 

COMPORTAMENTO DE SERVIDOR 145 

GRADUAÇÃO 95 

RESTAURANTE UNIVERSITÁRIO 69 

MATRICULA 37 

ELOGIO 31 

MANUTENÇÃO PREDIAL/INFRAESTRUTURA 30 

AUSÊNCIA CONSTANTE DE SERVIDOR 21 

BIBLIOTECA 21 

CONTEÚDO PROGRAMÁTICO 20 

ASSISTÊNCIA ESTUDANTIL 17 

CONCURSO/PROCESSOS SELETIVOS 15 

MANUTENÇÃO EQUIPAMENTOS 15 

USO DE ESPAÇO COMUNITÁRIOS 15 

SISU 10 

TERCEIRIZADOS 10 

OUTROS 10 
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ATENDIMENTO 9 

INTERNET 7 

ASSEDIO SEXUAL 7 

ASSUNTOS COMUNITÁRIOS E ESTUDANTIS 6 

ATRASO PUBLICAÇÃO DE NOTAS 6 

PROCESSOS/PROCEDIMENTOS 5 

ASSEDIO MORAL 5 

ENCERRAMENTO DE CHAMADO 4 

AGRESSÃO 4 

DIPLOMAS/CERTIFICADO/CERTIDÕES 4 

FALTA DE PROFESSOR  4 

EDUCAÇÃO A DISTÂNCIA 4 

PESQUISA 3 

TRANSPORTES 3 

MORADIA UNIVERSITARIA  3 

PÓS-GRADUAÇÃO 2 

SALÁRIOS/REMUNERAÇÃO 2 

ADMINISTRAÇÃO 2 

RECORREÇÃO DE PROVA 2 

CANTINA 2 

GRADUAÇÃO-EAD 2 

AVALIAÇÃO/PROVA/TRABALHO 2 

MONITORIA 2 

EXTENSÃO 2 

HOSPITAL VETERINÁRIO 1 

TRANSFERÊNCIA 1 

SISTEMAS DE COTAS  1 

COMPORTAMENTO DE DISCENTE 1 

SIGAA 1 

INFORMAÇÃO 1 

REVALIDAÇÃO DE DIPLOMA 1 
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4.13 – Encontros/Reuniões/Palestras/Participações 

A Ouvidoria da UFERSA participou dos seguintes eventos no ano de 2018: 

 
I Seminário de Procedimentos Acadêmicos da PROGRAD 
Data: 29 de janeiro de 2018 
Hoário: 08h30 às 11h30 
Auditório do Prédio da Direção do Campus Angicos 
 
I Seminário de Procedimentos Acadêmicos da PROGRAD 
Data: 02 de fevereiro de 2018 
Hoário: 08h30 às 12h00 
Auditório do Prédio da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação 
Mossoró - RN 
 
Reunião sobre Sistemática da Ouvidoria com Departamentos e Coordenações - 
Campus Pau dos Ferros 
Data: 28 de fevereiro de 2018 
Hoário: 09h30 às 11h30 
Auditório do Prédio da Administração do Campus de Pau dos Ferros  
Pau dos Ferros - RN 
 
Apresentação do Relatório da Pesquisa "O que querem as mulheres? Condições e 
expectativas da vivência das mulheres na UFERSA" 
Participação na Apresentação do Relatório da Pesquisa "O que querem as mulheres? 
Condições e expectativas da vivência das mulheres na UFERSA" 
Auditório da Biblioteca Orlando Teixeira 
Campus Mossoró 
09/03/2018  -  10h00 às 11h30 
 
Apresentação dos Serviços da Ouvidoria aos discentes do Curso de Interdisciplinar em 
Ciência e Tecnologia - Integral da UFERSA/Mossoró 
Local: Auditorio Amancio Ramalho - Campus Mossoró 
Data: 24/05/2018  -  Horário: 10h00 às 11h00 
 

Apresentação dos Serviços da Ouvidoria na Semana de Integração do Curso de Direito 
- Integral da UFERSA/Mossoró 
Local: Sala 11 - Central de Aulas VII - Campus Mossoró 
Data: 24/05/2018   -  Horário: 19h00 às 20h00 
 
Apresentação do Relatório das Atividades da Ouvidoria da UFERSA (Período de Julho 
a Dezembro de 2017) ao Conselho Universitário 
Local: Sala dos Conselhos – Prédio da Reitoria - Campus Mossoró 
Data: 30/05/2018   -   Horário: 08h30 às 11h00 
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Participação da Ouvidoria - Mesa Redonda de Debate sobre Assédio Moral e Sexual – 
Campus Mossoró 
Local: Auditório Amâncio Ramalho - Campus Mossoró 
Data: 05/06/2018  -  Horário: 08h30 às 11h00 
 

Participação da Ouvidoria - Mesa Redonda de Debate sobre Assédio Moral e Sexual – 
Campus Angicos 
Local: Auditório Central do Campus Angicos 
Data: 05/06/2018  -  Horário: 14h00 às 16h30 
 
Participação da Ouvidoria - Mesa Redonda de Debate sobre Assédio Moral e Sexual – 
Campus Caraúbas 
Local: Auditório Central do Campus Caraúbas 
Data: 06/06/2018  -  Horário: 08h30 às 11h30 
 
Participação da Ouvidoria - Mesa Redonda de Debate sobre Assédio Moral e Sexual – 
Campus Pau dos Ferros 
Local: Auditório Central do Campus Pau dos Ferros 
Data: 06/06/2018  -  Horário: 14h00 às 16h30 
 
Participação da Ouvidoria no Ciclo de Palestras para os ingressantes 2018.1 do Campus 
Caraúbas 
Local: Auditório Central do Campus Caraúbas 
Data: 15/06/2018  -  Horário: 16h00 às 17h30 
 
Participação da Ouvidoria – Reunião sobre Confecção do Relatório sobre convivência 
LGBT na UFERSA (CRDH) 
Local: Sala de Reuniões do CRDH - Campus Mossoró 
Data: 06/07/2018  -  Horário: 09h00 às 11h00 
 
Participação da Ouvidoria – Reunião com a Comissão de Ética do Servidor Público da 
UFERSA – Campus Mossoró 
Local: Sala de Reuniões da Ouvidoria 
Data: 20/07/2018  -  Horário: 14h30 às 17h30 
 
Apresentação da Ouvidoria – Colegiado do Centro de Engenharias - Campus Mossoró 
Local: Auditório do Centro de Engenharias 
Data: 27/07/2018  -  Horário: 09h00 às 11h30 
 
Reunião da Ouvidoria – Reunião com o Sistema de Bibliotecas da UFERSA sobre 
realização de pesquisas de satisfação dos usuários das bibliotecas – Campus Mossoró 
Local: Sala de Reuniões da Ouvidoria 
Data: 31/07/2018  -  Horário: 08h00 às 10h00 
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Participação do Programa da UFERSA na FM105 – Santa Clara sobre a Campanha de 
Assédio na Instituição em conjunto com a Comissão de Ética do Servidor Público da 
UFERSA 
Local: Mosteiro Santa Clara – Estúdios da FM 105 – Mossoró-RN 
Data: 1/08/2018  -  Horário: 15h30 às 16h30 
 

Reunião com a Reitor, Vice-Reitor e Assessor Especial para tratar de assuntos 
pertinentes a chamados da Ouvidoria 
Local: Sala do Reitor - Reitoria 
Data: 6/08/2018  -  Horário: 09h00 às 10h00 
 
Reunião com Comissão do MEC de avaliação do Curso de Engenharia Agrícola da 
UFERSA 
Local: Sala do Reitor - Reitoria 
Data: 13/08/2018  -  Horário: 08h00 às 09h30 
 
Entrevista com candidatos a vaga de Estagiário da Ouvidoria da UFERSA 
Local: Sala do Ouvidor 
Data: 20/08/2018  -  Horário: 08h00 às 11h00 
 
Participação no XVIII Encontro do Fórum Nacional de Ouvidores Universitários – 
FNOU  -  Teresina - PI 
Local: Campus Universitário Petrônio Portela – Teresina - UFPI 
Data: 22 a 25/08/2018 
 
CURSO: TRATAMENTO DE DENÚNCIAS EM OUVIDORIA na cidade de Natal/RN 
Local: Auditório da Controladoria Regional da União no Estado do Rio Grande do Norte 
/ Natal/RN 
Data: 3, 4 e 5 de setembro de 2018  -  Horário: 09h00 às 18h00 
 

Participação da Ouvidoria – Reunião Sistema de Bibliotecas e Ouvidoria UFERSA para 
tratativas sobre pesquisa de satisfação dos usuários das Bibliotecas da UFERSA 
Local: Sala de Reuniões da Ouvidoria 
Data: 10/09/2018  -  Horário: 15h00 às 17h30 
 
Participação no Curso de Defesa do Usuário de Serviços Públicos e Simplificação - 
Promovido pela CGU/OGU 
Local: Centro Cultural Ariano Suassuna - João Pessoa / PB 
Data: 2 a 4 de outubro de 2018 
Horário: 9h às 18h 
 
Apresentação da Ouvidoria no evento de recepção dos discentes ingressantes do 
Campus Pau dos Ferros 
Local: Auditório Central do Campus Pau dos Ferros 
Data: 23 de outubro de 2018 
Horário: 11h às 16h 
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Apresentação da Ouvidoria no evento de recepção dos discentes ingressantes do 
Campus Angicos 
Local: Auditório Central do Campus Angicos 
Data: 31 de outubro de 2018 
Horário: 15h às 18h00 
 
Apresentação da Ouvidoria na recepção aos discentes do curso de Interdisciplinar em 
Ciência e Tecnologia - Mossoró 
Local: Auditório Amâncio Ramalho - Campus Mossoró Leste 
Data: 24 de outubro de 2018 
Horário: 10h30 às 11h30 
 
Apresentação da Ouvidoria na recepção aos discentes do curso de Medicina 
Veterinária - Mossoró 
Local: Centro de Ciências Biológicas e da Saúde - Campus Mossoró  Oeste 
Data: 24/10/2018 
Horário: 16h às 17h 
 
Apresentação da Ouvidoria na Semana do Centro Estudantil de Direito - Mossoró 
Local: Sala 11 do Bloco de Aulas VII - Campus Mossoró Leste 
Data: 25 de outubro de 2018 
Horário: 19h às 20h 
 
Participação no Curso de Acesso à Informação - CGU 
Local: Auditório da Controladoria Geral da União no Rio Grande do Norte 
Data: 6 a 8 de novembro de 2018 
Horário: 9h às 18h 
 
Lançamento do Relatório de pesquisa sobre Condições da Comunidade LGBT na 
UFERSA 
Local: auditório da PROPPG/UFERSA 
Data: 28 de novembro de 2018 
Horário: 08:30h às 10h 
 
Videoconferência CGU - A Ouvidoria do Amanhã  
Local: Controladoria-Geral da União no RN (Natal/RN) 
Data: 4 de dezembro de 2018 
Horário: 14h30min às 17h30min 
 
Assinatura do Termo de Compromisso Rede de Ouvidorias - OAB 
Local: Sede da OAB do RN – Natal/RN 
Data: 4 de dezembro de 2018 
Horário: 13h30min 
 
Reunião com membros da gestão do Campus Pau dos Ferros 
Local: Sala da Direção – Campus Pau dos Ferros 
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Data: 14 de dezembro de 2018 
Horário: 09h00 às 11h00 
 
Reunião com Chefe da Diretoria de Serviços de Vigilância 
Local: Ouvidoria 
Data: 21 de dezembro de 2018 
Horário: 10h00 às 11030 
 
 
 

 

4.14 – Sugestões de Melhorias 

A Ouvidoria com base na busca da melhoria contínua dos serviços 

realizados pela UFERSA e de acordo com o que preceitua o inciso II do Art. 

14 da Lei nº 13.460/2017 (que dispõe sobre participação, proteção e defesa 

dos direitos do usuário dos serviços públicos da administração pública), 

apresenta as sugestões de melhorias com base nas análises dos pontos 

recorrentes dos chamados recebidos no período. As propostas de 

melhorias são sugeridas e aprovadas (ou não) pela Reitoria e apresentadas 

aos conselhos da Instituição. 

  

4.14.1 – AÇÕES DE ANOS ANTERIORES 

As ações propostas abaixo, foram parte do Relatório de Atividades da 

Ouvidoria 2017: 

Nº 1/2017 Responsável: Pró-Reitoria de Graduação 

Ação de Melhoria 

Adaptar normativas internas no que diz respeito a devolução 
de provas e avaliações aos discentes, de acordo com o que 
preconiza a Portaria Nº 1.224 de 18/12/2013, que institui 
normas sobre a manutenção e guarda do Acervo Acadêmico 
das Instituições de Educação Superior (IES) pertencentes ao 
sistema federal de ensino. 

Metodologia 
Criar/modificar resolução ou normativa interna disciplinando sobre 
a necessidade de entrega das provas e avaliações 

STATUS Finalizado 

Justificativa 
Especificado no § 3º, do Art. 9º da Resolução 004/2018 
CONSEPE/UFERSA 

 

Nº 2/2017 Responsável: Pró-Reitoria de Graduação 
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Ação de Melhoria 
Adaptar normativas internas no que diz respeito a 
determinação de prazo para formalização de notas e 
frequência dos discentes no SIGAA 

Metodologia 
Criar/modificar resolução ou normativa interna disciplinando sobre 
a necessidade de divulgação das notas e da frequência (e a sua 
periodicidade) de cada discente através do SIGAA 

STATUS Finalizado 

Justificativa Especificado no §s 1º e 2º, do Art. 9º da Resolução 004/2018 
CONSEPE/UFERSA 

 

Nº 3/2017 Responsável: PROAE / RU / Bibliotecas / HOVET / PROAD / 
Fiscais de Contratos / Ouvidoria 

Ação de Melhoria 
Realizar semestralmente/anualmente pesquisa de satisfação 
dos usuários dos serviços: Restaurantes Universitários, 
Bibliotecas, Hospital Veterinário, Cantinas e Xerox 

Metodologia 
Elaborar formulários para realização das pesquisas e tabular dados 
com relatórios analíticos e sintéticos (de preferência com 
proposição de melhorias) apresentados à Gestão da UFERSA 

STATUS Em curso 

Justificativa Os formulários das pesquisas das Bibliotecas e das Cantinas já 
foram elaborados e colocados à disposição dos setores para início 
das pesquisas. Restam a elaboração dos formulários das pesquisas 
do Hosp. Veterinário, Rest. Universitários e Reprografias. 

 

 

Nº 4/2017 Responsável: Pró-Reitoria de Graduação (Setor 
Pedagógico), Centros Universitários, 
PROGEPE (Setor de Psicologia), Comissão de 
Ética e Ouvidoria 

Ação de Melhoria 
Realizar campanhas, palestras, cursos, encontros sobre 
Comportamento no Trabalho, Relacionamento Interpessoal e 
Ética no Trabalho, Assédio Moral e Sexual, Bullyng  

Metodologia 
Fomentar e priorizar a participação de servidores em eventos 
relacionados aos temas em destaque 

STATUS Em curso 

Justificativa Foram realizadas campanhas de conscientização/combate ao 
assédio moral/sexual em todos os campus da UFERSA em 2018. As 
demais propostas serão encaminhadas para a PROGEPE/DDP para 
sugestão de ações daquele setor para o ano de 2018. 
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4.14.2 – PROPOSIÇÕES DE MELHORIAS 2018 

As ações elencadas abaixo, são propostas/sugestões de melhorias 

apresentadas para o ano de 2018: 

Nº 01/2018 Responsável: SIN 

Ação de Melhoria 
Estabelecer em todos os estacionamentos da UFERSA, vagas 
para motocicletas  

Metodologia 

Racionalizar o uso dos estacionamentos da instituição de forma que 
as motocicletas possam utilizar espaços exclusivos para 
estacionamento e não ocupem, de forma desproporcional, as vagas 
destinadas aos veículos automotores 

 

Nº 02/2018 Responsável: SIN 

Ação de Melhoria 

Construção de bicicletários nos principais prédios 
administrativos e de salas de aula, no Campus Mossoró, 
Angicos, Caraúbas e Pau dos Ferros 

* Bicicletário: É um espaço delimitado exclusivamente para o 
estacionamento de bicicletas, sinalizado, coberto ou não, em 
local visível, contendo quantidadesuficiente de estruturas de 
fixação – chamada “paraciclo” – que permita a acomodação 
de todos os tipos de bicicletas, sem danifica-las e 
possibilitando a sua fixação com cadeado no quadro. 

Metodologia 
Fomentar/estimular/facilitar o uso de bicicletas por parte da 
comunidade Ufersiana 

 

Nº 03/2018 Responsável: SIN, Ouvidoria e Caadis 

Ação de Melhoria 
Melhoria da identificação visual horizontal e vertical das vias 
de trânsito internas da UFERSA e conscientização sobre 
normas e vivência no trânsito na Instituição 

Metodologia 

- Implementar a sinalização vertical e horizontal de trânsito correta 
e melhorar a já existente; 

- Realizar campanha de conscientização sobre estacionamentos, 
uso de capacetes, preferências e respeito ao pedestre nas vias de 
acesso da UFERSA 

 

Nº 04/2018 Responsável: SUTIC e Ouvidoria 

Ação de Melhoria 
Realizar plano de ações para padronizar o Portal da UFERSA 
na internet de forma a facilitar a elaboração e atualização de 
páginas dos setores internos institucionais (divisões, 
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coordenações de cursos, departamentos e centros 
acadêmicos, pro-reitorias, superintendencias, etc) com os 
requisitos mínimos de informações por setor (equipe, horário 
de funcionamento, telefones, emails, localização, etc) 

Metodologia 
Dispor os dados mínimos necessários e legais da Instituição e seus 
setores internos para a comunidade interna/externa 

 

 

Mossoró, 15 de julho de 2019. 

 

 

Antonio Wilton M. Junior 
Ouvidor – UFERSA 

 
 
 

Maria Taynara F. Bezerra 
Secretária da Ouvidoria - UFERSA 
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8º PONTO 

Apreciação e deliberação sobre justificativa exigida pelo artigo 8º, §3º, da lei nº 12.772/2012, para abertura de edital 
de concurso público para professor efetivo, enviada via memorando eletrônico nº 149/2019 (Angicos) 
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 

CAMPUS ANGICOS

MEMORANDO ELETRÔNICO Nº 142/2019 - ANGICOS (11.01.23) 
(Identificador: 201972881) 

Nº do Protocolo: 23091.010219/2019-51
Angicos-RN, 20 de Agosto de 2019.

SECRETARIA DE ORGÃOS COLEGIADOS

CC: 
PRÓ-REITORIA DE GESTÃO DE PESSOAS 

Título: Justificativa para Abertura de Edital de Concurso para Professor Efetivo

Prezados/as,

Considerando a necessidade de apreciação e deliberação sobre justificativa exigida pelo artigo
8º, §3º, da lei nº 12.772/2012;

Considerando o parecer favorável após apreciação na 8ª Reunião Extraordinária do Conselho do
Centro Multidisciplinar de Angicos de 2019;

Considerando o não preenchimento da vaga após dois editais de concurso para professor efetivo
com exigência de formação a nível de doutorado;

Vimos solicitar ao Conselho Universitário a autorização para abertura de Edital de Concurso para
Professor Efetivo com o perfil e pontos abaixo apresentados:

Perfil: Graduação em Engenharia de Produção e Mestrado em Engenharia de Produção
 
Vaga: Engenharia Econômica
 
Pontos:
1. Diagrama de fluxo de caixa. Juros simples. Juros compostos. Descontos. Séries Uniformes.
Componentes, montagem e análise do fluxo de caixa descontado.
2. Sistemas de amortização de empréstimos e financiamento.
3. Métodos de custeio. Custeio por absorção. Custeio por absorção com departamentalização.
4. Custeio variável.
5. Custeio por ordem de produção. Custeio por processo.
6. Métodos e critérios de decisão na análise e avaliação de investimentos de capital (VPL, TIR,
payback, CAUE). Taxa Mínima de Atratividade.
7. Análise de viabilidade econômico-financeira de operações e projetos.
8. Conceitos e tipos de risco. A relação risco x retorno. Técnicas de análise e de tomada de
decisão de investimento sob risco e incerteza.
9. Estrutura de capital e decisões de financiamento: custo de capital e criação de valor, estrutura
de capital, decisões de financiamento, decisões de dividendos.
10. Introdução à teoria de portfólio de Markowitz

A solicitação para a abertura do edital com o perfil de titulação a nível de mestrado justifica-se
uma vez que não temos curso de Doutorado em Engenharia de Produção na região (RN, PB e
CE). Assim como, em outras universidades localizadas no interior, como a UFERSA, a titulação
solicitada em sua grande maioria é para mestrado. Ademais, em histórico recente de tentativas
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de ocupação da vaga disponível com candidatos doutores não obtivemos sucesso, como
podemos verificar na tabela abaixo:

Edital Descrição da Vaga Quantidade de
Vagas Perfil Situação

Concurso Público para
Professor Efetivo -
Edital nº 022/2019

Campus Angicos -
Engenharia
Econômica

1

Graduação em
Engenharia de
Produção, com
Doutorado em
Engenharias.

Nenhum candidato
realizou a prova

escrita

Concurso Público para
Professor Efetivo -
Edital nº 006/2019

Campus Angicos -
Fundamentos de

modelagem
econômico-
financeiros.

Modelagem de
custos, preços e

lucro

2

Graduação em
Engenharia de
Produção, com
Mestrado em
Engenharia de

Produção e com
Doutorado em
Engenharia.

Apenas 1 candidato
apto a assumir

     
Atenciosamente,

(Autenticado em 20/08/2019 15:49) 
ARAKEN DE MEDEIROS SANTOS 

DIRETOR DE CENTRO - TITULAR 
Matrícula: 1631848 
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Outras ocorrências 


